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Crimen sin resolver 
El alumbrado público de Neiva ha 
sido un ‘dolor de cabeza’ durante va-
rios meses, sin embargo, pese a que 
se continúan registrando denuncias, 
desde el ESIP, informaron que arran-
caron con la ejecución de varios pro-
yectos de expansión. Denunciaron 
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Tras cerca de 35 años de cons-
truido y sin ningún tipo de uso 
será subastado bien inmueble. El 
recaudo económico de la venta 
del edificio que es propiedad del 
Instituto de Transporte y Transito 
del Huila, será invertido en forta-
lecer la sede de Rivera y explorar 
nuevos nichos de negocios.

Instituto de Transporte 
y Tránsito subastará 
bien inmueble
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Terminal no dio abasto 
Más de 34.000 pasajeros se movilizaron en la semana de receso escolar por la Terminal de Transporte de Neiva. Una vez 
más quedó demostrado que ésta es una fecha preferida para los viajeros. Dentro de los destinos más visitados estuvieron 
San Agustín, Isnos, Pitalito, Gigante y Villavieja.  Página 5
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Regional

Comunidades en alerta por apertura de 
las compuertas de la represa de Betania 
n La apertura de compuertas se inició hacia las 6:00 a.m. del 17 de octubre, debido a que el nivel del embalse estaba en su 
máxima capacidad y la baja demanda que se tiene para el sistema interconectado nacional. Autoridades locales y regionales 
pusieron en alerta a las comunidades por el aumento del caudal del rio magdalena. Hay alerta blanca. 

DIARIO DEL HUILA, REGIONAL 
Por: Lucio Alejandro Solarte

La secretaria de Gestión de 
Riesgo del Departamento, 
Isabel Hernández, comuni-

có que la Represa había abierto sus 

compuertas, debido a que ya tenía 
su máxima capacidad, situación 
que es necesaria para hacer des-
cargas inferiores y controladas. 

La funcionaria departamental 
manifestó que “ debido a que el 
nivel de las aguas del embalse 

cargas controladas de 50 metros 
cúbicos por segundo, y se segui-
rá abriendo esta misma cantidad 
cada media hora, hasta completar 
300 metros cúbicos por segundo”. 

Agregó también que “una situa-
ción que no la veíamos en la re-
presa de Betania, desde el 2017. 
Es importante recomendar a las 
comunidades ubicadas aguas abajo 
del embalse, sobre todo en las par-
tes bajas, que extremen las medi-
das preventivas para proteger, so-
bre todo, la vida, de las personas”. 

La compañía ENEL también 
está haciendo descargas contro-
ladas en la represa del Quimbo, 
ubicado en el municipio de Gar-
zón, reportando que el embalse 
ha alcanzado también su máxi-
ma capacidad, incluyendo moti-
vos de baja demanda de energía 
por parte del sistema interco-
nectado nacional. Su reporte fue 
de caudales estables. 

Se informó que aun así, se man-
tiene la alerta blanca en la zona, 
pues las descargas no generan 
riesgo y son inferiores a las que 
se presentarían si la Central estu-
viese operando a plena capacidad.

Alerta municipio de La 
Plata.

La funcionaria también hace 
énfasis en este aspecto aclarando 
en que “durante el puente festi-
vo, el Gobierno departamental, a 
través de la oficina para la Ges-

a compañía 
ENEL tam-

bién está 
haciendo 
descargas 

controladas 
en la represa 
del Quimbo, 
ubicado en 

el municipio 
de Garzón, re-
portando que 

el embalse 
ha alcanzado 

también 
su máxima 
capacidad, 
incluyendo 
motivos de 

baja deman-
da de energía 
por parte del 

sistema in-
terconectado 

nacional. 

de Betania, alcanzó el 100%  y ante las lluvias que 
se siguen presentando, sobre todo en el occidente 
del departamento del Huila, y a la baja generación 
de energía que por estos días, ha tenido la Central 
Hidroeléctrica, como medida preventiva que orde-
nar la apertura de compuertas con inicio a las seis 
de a mañana, del lunes 17 de octubre, con des-

Represa de Betania abre sus compuertas debido a su llenado.

Así se visualiza la situación en Inza, Cauca



 / 3  /

Regional
Martes 18 de octubre de 2022  / www.diariodelhuila.com

tión de Riesgo de Desastres, hizo 
acompañamiento y monitoreo al 
municipio de La Plata, ante una 
situación que se presenta en el 
sector del Begon de la vereda La 
Mesa, donde se evidencian gran-
des deslizamientos y una posi-
ble obstrucción de la quebrada la 
Topa, en el sector conocido como 
La Chorrera” afirmó.

También indicó que “desafortu-
nadamente por condiciones cli-
máticas, el equipo técnico, que se 
desplazó la Alcaldía de La Plata, no 
logró acceder hasta la zona afecta-
da, sin embargo, se tomaron medi-
das preventivas muy importantes 
que busca salvaguardar la vida de 
las personas que bien en la zona. 
Se ordenó un monitoreo constante 
de la fuente hídrica, y en términos 
generales del proceso de desliza-
miento, también se desalojaron 
ocho viviendas en riesgo” agregó.

Finaliza diciendo que “las fa-
milias están resguardadas en un 
salón comunal en las horas de 
la noche, y en la jornada diurna 
trabajan fuera de sus viviendas. 
Aguas abajo hay otras viviendas 
dispersas en los sectores de las 
veredas la mesa y Monserrate, 
con menor riesgo, pero que igual 
están siendo atendidas por el 
Consejo Municipal para la Ges-
tión del Riesgo de Desastres del 
municipio de La Plata. Es impor-
tante informar que la quebrada 
La Topa es un afluente del rio 
Páez y que la zona donde se pre-
senta esta situación es vecina del 
municipio de Inzá, en el departa-
mento del Cauca donde también 
las autoridades están haciendo 
lo pertinente para salvaguardar 
a vida de las personas que viene 
en esta zona”.

El alcalde de la localidad Luis 
Carlos Anaya indicó que desde el 
15 de octubre se viene evaluando 

la situación con apoyo de los orga-
nismos de socorro (Defensa Civil, 
bomberos y Cruz Roja), coordina-
dor de gestión de riesgo de alcaldía 
y en comunicación con los presi-
dentes de JACs, avanzadas de reco-
nocimiento y evacuación total de la 
zona afectada y en riesgo produc-
to del cual se envió una alerta con 
solicitud de urgencia a Unidad de 
Gestión del Riesgo de Desastres y 
a la Unidad Nacional de Gestión 
del Riesgo de Desastres. 

La zona ha estado monitoreada 
por medio de dones que permi-

ten visualizar la magnitud de la situación la cual se 
podría convertir en un desastre ambiental. 

“Esperamos que no vaya a seguir lloviendo por-
que eso sí nos podría causar muchos problemas, 
por ahora la situación está controlada y todo moni-
toreado, pero la situación en grave”, sostuvo Anaya. 

Desde la Alcaldía de Inza, Cauca se lanzó la alerta 
a los pobladores de la zona diciendo que “se informa 
a todas las personas que habitan en las veredas de 
la zona Quebrada de Topa, que tengan precaución, 
debido al represamiento de la Quebrada de Topa 
en la parte alta de San Vicente, la inestabilidad de 
los suelos y las lluvias torrenciales. Recomendacio-
nes:  acatar las recomendaciones preventivas emiti-
das por las autoridades competentes, tener listo kit 

de emergencia familiar, realizar 
evacuación preventiva de las per-
sonas que habitan a las riberas 
de la quebrada y activar plan de 
emergencia familiar y comunita-
rio” se lee en la página oficial de 
la Alcaldía.

Represa de Betania 2017
Para el año 2017, y con un nivel 

de 98.95%, el embalse de Betania 
entró en ese entonces en Alerta 
Naranja, con el fin de aumentar 
las medidas de control y monito-
reo, para amortiguar el aumento 
del caudal debido a los efectos de 
la primera temporada de lluvias 
que azotaba al Huila.

De acuerdo con información su-
ministrada por la Oficina para la 
Gestión del Riesgo de Desastres 
del Departamento en ese mo-
mento, la represa aumentó des-
cargas en el vertedero, como me-
dida preventiva para garantizar 
la seguridad de las instalaciones, 
y para atenuar crecientes que se 
sigan presentando aguas arriba 
de la represa, especialmente en 
los ríos Magdalena y Páez. 

La situación en ese momento 
produjo que el caudal promedio 
de ingreso al embalse fuera de 
922.58 metros cúbicos por se-
gundo, con un caudal de descarga 
por compuertas de vertedero de 
1.270.32 metros cúbicos por se-
gundo, por lo que las autoridades 
en ese año recomendaron evacuar 
riberas aguas abajo y zonas bajas. 
La hidroeléctrica continúo reali-
zando monitoreo las estaciones 
de la represa.

Cabe recordad que actualmente 
el departamento y el país atravie-
san una fuerte oleada de lluvias y 
fenómenos naturales que hacen 
parte de la segunda temporada 
de lluvias que se presenta y lo que 
ha dicho el IDEAM Instituto De 
Hidrología, Meteorología y Estu-
dios Ambientales es que podrían 
extenderse hasta finalizar el año. 

Represa el Quimbo abrió sus compuertas también de manera controlada. 

La zona ha estado monitoreada por drones para tener un mayor conocimiento de lo sucedido. 
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Primer plano

DIARIO DEL HUILA, PRIMER 
PLANO 
Por: Johan Eduardo Rojas López

Desde el Instituto de Trans-
porte y Transito del Hui-
la, se subastará uno de sus 

bienes inmuebles ubicado en la 
ciudad de Neiva. Al parecer, el 
edificio de cerca de 35 años de 
construido, no cuenta con la nor-
ma de sismo resistencia y pre-
senta inconvenientes con la ac-
cesibilidad para personas con 
movilidad reducida. En razón de 
ello y teniendo en cuenta las di-
ficultades financieras que el ins-
tituto ha tenido durante los últi-
mos años, ahora con el recaudo 
económico de la venta, se buscará 
fortalecer la sede de Rivera y ex-
plorar nuevos nichos de mercado.

Andrés Felipe Puentes Caballe-
ro, director de Instituto de Trans-
porte y Transito del Huila, mani-
festó que, en la actualidad el bien 
inmueble no tiene ningún tipo 
de uso y no cumple con ciertas 
condiciones normativas y de ac-
cesibilidad. Por ello, durante lo 
que resta de la vigencia 2022 se 
colocará en una subasta pública 
para poder darlo a la venta en un 
precio que sea favorable para las 
finanzas del instituto.

“Venimos realizando la socia-
lización correspondiente. Ya le 
informamos a la Asamblea De-
partamental y estamos hacien-

Instituto de Transporte y Tránsito 
subastará bien inmueble
n Un bien inmueble que tiene cerca de 35 años de construido y que no tiene ningún tipo de uso será subastado. El recaudo 
económico de la venta del edificio que es propiedad del Instituto de Transporte y Transito del Huila, será invertido en forta-
lecer la sede de Rivera y explorar nuevos nichos de negocios.

así como, viene haciendo un aná-
lisis de manera general, integral 
y financiero en donde han detec-
tado ciertos gastos que no impli-
can ninguna retribución para las 
labores ejecutadas o el beneficio 
económico del mismo instituto, 
lo que significa que, viene depu-
rando la situación.

“El instituto en el 2018 y 2019 
tuvo pérdidas financieras que se 
han venido recuperando. Este año 
se ha hecho un muy buen trabajo 
y esperamos cerrar este 2022 con 
un superávit histórico de cerca de 
$1.000 millones. Queremos que 
esto se vea retribuido en la próxi-
ma vigencia.  En inversión hay 
una deuda histórica en tema de 
señalización y queremos también 
abordar el tema de la acciden-
talidad no solo desde el control 
sino desde la pedagogía enton-
ces queremos hacer unas gran-
des inversiones a lo largo y ancho 
del departamento en pedagogía 
de temas de tránsito”, afirmó.

Según Andrés Felipe Puentes 
Caballero, lo anterior, se ha ve-
nido logrando debido al lideraz-
go existente y los precios compe-
titivos con los que cuentan. Ese 
acercamiento con los usuarios en 
las diferentes escuelas de tránsito 
y los concesionarios de carros y 
motos, en donde se aprovechan 
precios especiales ha servido para 
recuperar las finanzas.

Lo que se espera
Básicamente con estos proyectos 

esperan en la vigencia 2023 conso-
lidar un parqueadero que sea pro-
piedad del Instituto de Transporte 
y Transito del Huila para que los 
recursos los recursos lleguen direc-
tamente a una misma bolsa; gene-
rando de esta manera un ingreso 
constante y sólido que vaya en me-
jora de la planta.

“Actualmente se maneja a tra-
vés de operación con privados, 
pero vemos una oportunidad de 
negocio interesante que quere-
mos asumir directamente para 
que esto se vea reflejado en los 
ingresos. Vamos a seguir gol-
peando las puertas para que los 
usuarios conozcan los servicios 
de lo correspondiente a tránsi-
to. Continuaremos difundiendo 
para que el volumen de usuarios 
siga creciendo día tras día y nos 
sigamos consolidando de mane-
ra idónea. La idea es prestar un 
servicio eficiente, fortaleciendo 
el talento humano para prepa-
rarlo para una vez siga crecien-
do el volumen de usuarios po-
damos atenderlos de una muy 
buena manera”, concluyó.

“La idea es 
retirar el gas-
to recurrente 

de cerca de 
$64 millones 
anuales que 
se tiene con 
este edificio 
que no cum-

ple ningún 
servicio para 

el instituto 
y así poder 
ejecutar la 
inversión” Desde el Instituto de Transporte y Transito del Huila, se subastará uno de sus bienes inmuebles 

ubicado en la ciudad de Neiva.

do una campaña de expectativa para que la gente 
se entere. La idea es retirar el gasto recurrente de 
cerca de $64 millones anuales que se tiene con 
este edificio que no cumple ningún servicio para 
el instituto y así poder ejecutar la inversión”, se-
ñaló Puentes Caballero.

Explicó además que, esta situación ya se tocó en 
el Consejo de Gobierno y se requiere una alta inver-
sión para que la construcción de más de tres déca-
das que no cumple con norma de sismo resistencia 

y presenta inconvenientes con la 
accesibilidad para personas con 
movilidad reducida obedezca a 
esa especificaciones y condicio-
nes que requiere un edificio de 
utilidad.

En ese sentido, han decidido 
que no quieren perder este ac-
tivo del Instituto de Transporte 
y Transito del Huila, sino trans-
formarlo en una inversión dado 
que tienen limitaciones en cerca 
de seis municipios donde tiene 
oficinas de transporte y tránsito, 
pero no hay competencia directa. 
Así las cosas, teniendo en cuenta 
que este edificio está ubicado en 
Neiva en donde existe una se-
cretaría de tránsito entonces no 
podrían realizar ningún tipo de 
actividad al respecto.

“Lo que queremos realizar con 
este bien inmueble es una amplia 
difusión. Ya tenemos un avalúo 
comercial que es la guía para po-
der realizar este tipo de procesos 
y a través de una subasta pública 
sacarle el mayor provecho eco-
nómico y seguimos en ese pro-
ceso, esto tiene una tramitología 
que esperamos realizarla en lo 
que resta de esta vigencia 2022”, 
agregó del director de Instituto de 
Transporte y Transito del Huila

Dificultades Financieras
Ahora bien, esto obedeciendo 

desde luego a las dificultades fi-
nancieras que vienen afrontan-
do durante varios años y que se 
agudizó durante la pandemia. Es En ese sentido, han decidido que no quieren perder este activo del Instituto de Transporte y Transito del Huila, sino 

transformarlo en una inversión
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DIARIO DEL HUILA, HUILA 

De acuerdo con los datos 
aportados por la Termi-
nal de Transporte de Nei-

va, se movilizaron por el depar-
tamento más de 34.000 usuarios 
en lo corrido de la semana de re-
ceso escolar que inició de mane-
ra formar el 7 de octubre. Que-
dó demostrado que es una de las 
épocas del año que más afluente 
de visitantes tiene el Huila y sus 
distintos municipios.

Aunque la cifra no termina con 
este número, pues serán más per-
sonas las que se desplacen de re-
torno a sus hogares durante los 
próximos días, el primer repor-
te por parte la Terminal tiene el 
despacho de más de 3.100 vehí-
culos los cuales lograron movili-
zarse con total normalidad.

En términos de Cristian Peña, 
director Operativo la Terminal de 
Transporte de Neiva la semana de 
receso escolar transcurrió de ma-
nera tranquila en lo que respecta 
la movilidad por la Empresa de 
servicio público, con un despacho 
de vehículos a tiempo y sin ma-
yor inconveniente en los tiempos 
de recorrido. 

Mas de 34.000 usuarios se 
desplazaron por el departamento 
n Así lo dio a conocer la Terminar de Transporte de Neiva en donde la afluencia de pasajeros como de vehículos estuvo bajo 
total normalidad, comparado con los años prepandemia el crecimiento en afluencia de viajeros fue del 78%. 

Uno de los días más transcurridos fue el viernes y 
el sábado, así como ayer, lunes festivo, día del plan 
retorno. En comparación con los años prepandemia, 
el aumento en los usuarios de la Terminal estuvo 
en un 78%.

Aunque todavía no hay una cifra oficial, dentro 
de los destinos turísticos con más afluencia de vi-
sitantes fueron el municipio de San Agustín, Isnos, 
Pitalito, Gigante y Villavieja. Es de recordar que 
tanto en Pitalito como en Gigante se desarrollaron 
festividades que llamaron la atención de propios y 
visitantes. 

Se superó la realidad 
Cabe señalar que, lo previsto para esta semana por 

parte de la Terminal era despachar 1.100 vehículos 
en donde se hicieron convenios de colaboración 
especial por parte de las empresas transportado-
ras para suplir la demanda que surge por la alta 
temporada.

Dentro del Terminal de Transporte funcionan 23 
empresas habilitadas directamente por el ministerio 
de Transporte, que cuentan con diversos destinos, 
lo que representan, en otras palabras, un parque 
automotor de 900 vehículos, anudados a 200 de 
los convenios.

Movilización de vehículos particulares 
De acuerdo con el reporte del Departamento de 

Policía Huila Seccional de Tránsito y Transporte, 
durante lo corrido de la temporada de receso escolar 
y puente festivo día de la raza, se han movilizado 
por las vías del departamento un total de 255,952 

Aunque 
la cifra no 

termina con 
este número, 

pues serán 
más perso-
nas las que 

se desplacen 
de retorno a 
sus hogares 
durante los 

próximos 
días, el pri-

mer reporte 
por parte la 

Terminal 
tiene el 

despacho de 
más de 3.100 

vehículos 
los cuales 
lograron 

movilizarse 
con total nor-

malidad.

vehículos, lo que representa un 
aumento de 55.494 vehículos, 
equivalente al 28% con respecto 
al año anterior.

Siniestralidad 
Para el caso de los accidentes 

viales se presentaron un total de 
11 casos con un resultado de 23 
personas lesionadas y 3 muertas, 
lo que muestra una disminución 
importante respecto al año inme-

diatamente anterior, ya que para 
el 2021 hubo 22 siniestros con 24 
personas lesionadas y 6 muertas. 

Los municipios que reportaron 
pérdidas humanas por accidentes 
de tránsito fueron Garzón, Cam-
poalegre y Paicol y donde hubo 
lesionados, el que encabezó la 
lista fue Palestina con 7 eventos, 
Altamira con 6 y Pitalito, Rive-
ra, Tello y Hobo con 2 eventos 
cada uno. 

Fueron 3.100 vehículos los que se despacharon desde la Terminal de Transporte de Neiva.

El departamento del Huila fue sitio de visita de cerca de 34.000 personas. 
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Enfoque

Avances del servicio de 
Iluminación Pública en Neiva
n El alumbrado público de Neiva ha sido un ‘dolor de cabeza’ durante varios meses, sin embargo, pese a que se continúan re-
gistrando denuncias, desde el ESIP, informaron que arrancaron con la ejecución de varios proyectos de expansión. Denuncia-
ron nuevamente el hurto al cableado subterráneo y reflectores, sumado en esta ocasión, que ahora no solamente se lo roban, 
sino que lo dañan para dejar a oscuras algunos sectores y cometer hechos vandálicos. 

DIARIO DEL HUILA, ENFOQUE
Por: Johan Eduardo Rojas López

Luego de dos álgidos debates 
de control político y con-
tundentes aseveraciones 

por presentar irregularidades de 
la Empresa de Servicios de Ilumi-
nación Pública y Desarrollos Tec-
nológicos de Neiva S.A.S., ESIP, 
ahora se conoció que, de 182 pro-
yectos de expansión que se van a 
ejecutar, ya se inició con 60 que 
vienen de un Acuerdo Municipal. 

Diego Alejandro Pérez Pineda, 
Gerente general de la ESIP, ratifi-
có que ya dieron inicio a la ejecu-
ción de los proyectos, atendiendo 
sectores veredales y algunas zonas 
céntricas de la ciudad. Hasta el 
momento ya hay expansiones en 
zona rural de Neiva; tales como, 
Las Ceibas, el sector de El Vena-
do, El Poblado, vía Tello y el cre-
matorio. Se encuentran en el mo-
mento consiguiendo el material 
para ejecutar la totalidad de las 
182 obras que serán realizadas 
durante la vigencia 2022 y 2023. 
Dentro de esa jornada de expan-
sión se completarán las pocas lu-
minarias que faltan por cambiar, 
dando así cumplimiento total de 
la etapa de modernización. 

Denuncias 
Explicó que continúan las de-

nuncias por hurto y daño al ma-

terial de uso exclusivo de Empre-
sa de Servicios de Iluminación 
Pública ESIP que perjudica a la 
comunidad. “Durante este fin de 
semana estaban robando cable 
subterráneo. Le pedimos a la co-
munidad que denuncie cuando 
evidencien personas haciendo 
estos actos vandálicos. No sola-
mente se los están robando, sino 
que algunos solo la corta para que 
queden sectores de la ciudad apa-
gados, sin embargo, nosotros es-
tamos detectando y restablecien-
do el circuito”, dijo Pérez Pineda. 

Esto genera más preocupación 
dado que estos daños para dejar 
diversas zonas a oscuras obede-
cen a actores criminales que bus-
can cometer hechos vandálicos. 
La avenida Inés García y algunos 
parques, son ciertos lugares en 
donde más se están presentando 
este tipo de hechos. 

“Están vandalizando algunas 
tapas para sacar el cable subte-
rráneo. Para contrarrestar el cues-
tionamiento que están haciendo 
con las luminarias en algunos 
sectores estamos cambiando el 
cableado, para dar mejor servicio 
y que las mismas puedan trabajar 
normalmente como deben ser. De 
los 182 proyectos se le da priori-
dad a los 60 y estamos proyecta-
dos para culminar la totalidad de 
estos proyectos”, agregó. 

Aunque los índices de vandalis-

mo han disminuido aproximadamente en un 30% 
en comparación a inicio de año, los casos siguen 
presentándose y agobiando a la empresa encarga-
da de iluminar la ciudad y a la comunidad. “En el 
mes de enero en la avenida La Toma se robaron 94 
luminarias; en el transcurso de estos meses en este 
mismo sector van hurtadas 180 luminarias y en 
todo Neiva se han robado aproximadamente 265 

luminarias. Aparte de robarse el 
cableado también ha sido vanda-
lizado. Hemos atendido cada una 
de estas PQRS a los usuarios que 
denuncian estos casos”, informó. 

Alumbrado Navideño 
Ahora bien, no solamente avan-

zan en la expansión de los pro-
yectos del Acuerdo Municipal, 
sino que, están diseñando desde 
ahora el proyecto de alumbrado 
navideño. Según el Gerente Ge-
neral de la ESIP, el alumbrado 
navideño se va a hacer median-
te un recorrido en la Avenida la 
Toma, la carrera quinta y parque 
Santander para que los neivanos 
puedan disfrutar de un recorrido 
de muchos elementos decorati-
vos de la navidad. Asimismo, se 
decorarán algunos puntos de la 
circunvalar y centros poblados de 
las zonas veredales de Neiva. 

Actualmente están en el proce-
so de contratación de aproxima-
damente 150 personas artesanas, 
no obstante, están a la espera de 
la materia prima para empezar a 
ejecutar todo, por lo que, se espe-
ra la instalación del alumbrado 
navideño en noviembre 

“Venimos Avanzando” 
A su vez, el ingeniero Javier 

Alexander Mora de ESIP, sostuvo 
que, avanzan en la reposición de 
todo el cableado que ha sido hur-
tado o dañado en Neiva. Vienen 
recuperando aproximadamente 

Luego de dos 
álgidos deba-
tes de control 

político y 
contunden-
tes asevera-
ciones por 
presentar 
irregulari-

dades de la 
Empresa de 
Servicios de 
Iluminación 

Pública y 
Desarrollos 

Tecnológicos 
de Neiva 

S.A.S., ESIP, 
ahora se co-

noció que, de 
182 proyectos 
de expansión 
que se van a 

ejecutar. 

Ya dieron inicio a la ejecución de los proyectos, atendiendo sectores veredales y algunas zonas céntricas de la ciudad.

No solamente avanzan en la expansión de los proyectos del Acuerdo Municipal, sino que, están diseñando desde ahora el proyecto de 
alumbrado navideño.
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1.600 metros de red trenzada en toda la avenida de 
Tello, también han hecho las reposiciones de reflec-
tores en algunos parques. Más de 10.000 manteni-
mientos preventivos y correctivos se han realizado 
tanto en la zona rural y urbana de Neiva. 

“Hasta el momento tenemos 164 denuncias en 
la Fiscalía General de la Nación y han hecho una 
única captura, pero dejaron libre al implicado. No 
hemos sentido un apoyo verdadero de las autori-
dades.  Nosotros hemos sido víctimas de terceros 
que quieren hacer daño al alumbrado como a los 
neivanos”, aclaró el ingeniero.

Detalló que, se cumplió con el objetivo de la mo-
dernización al 31 de diciembre el cual era instalar 
38.646 luminarias, pactadas para ejecutar en un 
periodo de 10 meses y que se realizó en tan solo 
seis meses. Continúan así recuperando los diversos 
parques de la ciudad y atendiendo los cerca de 30 
requerimientos de los usuarios que se decepcionan 
diariamente. 

Las denuncias de los ciudadanos siguen 
Amín Losada Perdomo, concejal de Neiva, quien 

ha estado al tanto de la situación, se refirió al tema y 
dijo que, “hay algunos sectores donde técnicamente 
no se ha podido modernizar y otros que ya se mo-
dernizaron se encuentran con problemas porque ya 
no funcionan las luminarias. Hay muchas denuncias 
a diario donde la ciudadanía se queja porque parte 
de las luminarias que se instalarán se encuentran 
en intermitencia o en su defecto ya no funcionan”.

Según el cabildante, pese a que reconoce la ve-
racidad de las denuncias realizadas por el hurto al 
cableado, consideran que esta situación no se da en 
todos los sectores y posiblemente se convertiría en 
una excusa por la cual hoy se presentan este tipo 
de falencias.

“La ESIP ha venido denunciando hurtos al ca-
bleado, nosotros entendemos que la situación de 
orden público no es la mejor en nuestro municipio, 
pero también es bastante incoherente que en al-
gunos sectores hoy se sigan presentando hurtos de 
cableado, pero después de haber hecho la denuncia 
de nosotros algunos sectores quedaron iluminados. 
Entonces consideramos que el tema con el hurto 
del cableado no en todos los sectores son la excu-
sa por la cual hoy la empresa presenta este tipo de 
falencia”, aseveró. 

En consecuencia, continúa haciendo seguimiento 

a esta empresa que nace desde 
un acuerdo aprobado por la Cor-
poración Concejo de Neiva en el 
cual se especificaba que su real 
objetivo era mejorar su ilumina-
ción en el municipio. 

¿Hubo demanda? 
En ediciones pasadas el cabil-

dante señaló para el Diario Del 
Huila que, “esta situación, tal 

como lo anunció en el debate, lo 
ha llevado a tomar la decisión de 
instaurar una demanda contra de 
la Alcaldía Municipal y la ESIP. 
Supuestamente, esto con el fin 
de que se respeten todo lo con-
cerniente al acuerdo en mención”

Ahora varios meses después 
de los debates de control po-
lítico que citó, declaró que, 
“nosotros realizamos varias 

denuncias frente a irregulari-
dades en el funcionamiento y 
la operación de la empresa de 
la economía mixta. Las mismas 
fueron sustentadas y argumen-
tadas en el debate y esto desen-
cadenó la demanda que noso-
tros instauramos junto con un 
grupo de ciudadanos en donde 
iniciamos con la constitución 
en renuencia buscando que se 
garantizara y se cumpliera el 
acuerdo 026 del 2020, acuerdo 
que estipula varios ítems que 
no se tuvieron en cuenta en el 
momento de la conformación. 
En los próximos días estaría-
mos radicando la demanda que 
determinaría finalmente qué 
va a pasar y cómo de alguna 
manera esta empresa vulneró 
el acuerdo y no respeto ni el 
tiempo, ni la composición de 
la junta directiva que debería 
ser mayoritaria por parte del 
municipio de Neiva”. 

Finalmente, esperan que las 
expansiones se realicen a los sec-
tores que realmente se requieren 
y ojalá puedan mejorar las con-
diciones del servicio. Además, es-
pera que este año el alumbrado 
navideño sorprenda no sólo a los 
neivanos sino también a los visi-
tantes para seguir apostando al 
turismo y desarrollo de la ciudad. 
“Realmente la gente está solici-
tando un buen servicio y parte 
de la aprobación de este proyecto 
en el año 2020 fue precisamente 
pensando en el bienestar de la 
ciudadanía, pero estamos vien-
do cómo las personas, aunque 
en algunos sectores ha mejora-
do el tema de la iluminación en 
otros han empeorado debido a 
la mala calidad presuntamente 
de las luminarias que se están 
instalando en los distintos sec-
tores”, concluyó. 

En conse-
cuencia, 

continúa ha-
ciendo segui-
miento a esta 
empresa que 

nace desde 
un acuerdo 

aprobado por 
la Corpora-

ción Concejo 
de Neiva en 

el cual se 
especificaba 

que su real 
objetivo era 
mejorar su 

iluminación 
en el munici-

pio. 

 Ya se cumplió con el objetivo de la modernización al 31 de diciembre el cual era instalar 38.646 luminarias. 

Se encuentran en el momento consiguiendo el material para ejecutar la totalidad de las 182 obras que serán realizadas 
durante la vigencia 2022 y 2023. 
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Panorama
Palermo realiza el Festival del Pindo como 
homenaje a los maestros raspadores
n El Festival del Pindo, se realizará este 31 de octubre 2022 en el parque principal de Palermo desde las 4 de la tarde. Para 
este año 2022 la V versión es en homenaje al raspador de 85 años de edad Evangelista Chala Canacue de san Luis, quien 
hace dos años suministra la fibra natural “pindo” para los talleres de tejeduría y ha enseñado a cuidar el cultivo de la caña 
brava y el proceso del raspado. 

DIARIO DEL HUILA, PANORAMA 
Por: Hernán Guillermo Galindo M 

Zulay Yadira Vargas Muñoz 
directora y representante le-
gal de la Corporación Cultu-

ral Polimnia de Palermo Huila, le 
contó a Diario del Huila, sobre el 
evento en el que además del ho-
menaje a los raspadores de la fibra 
de pindo, se hará una muestra ar-
tística con los alumnos que se han 
capacitado en el último año.

 “Se van a exponer los produc-
tos artesanales y se realizarán 
presentaciones artísticas como 
clausura del proceso de forma-
ción del proyecto Escuela de Artes 
y Oficios Tradicionales que lleva 
7 años coordinado desde la cor-
poración, en donde se realizan ta-
lleres en articulación con las ins-
tituciones educativas urbanas San 
Juan Bosco y Promoción Social, el 
gremio de artesanos de Palermo, 
llevamos dos años articulados con 
el Club de amas de casa Crear de 
Palermo”, manifestó.

“El V Festival del Pindo, Manejo 
de Arcilla y Encuentro Departa-
mental de Semilleros Culturales, 
es un espacio de exposición y en-
cuentro de manifestaciones artís-
ticas y culturales con procesos de 
formación artística constante, que 
permite a la comunidad en gene-
ral apreciar la identidad cultural, 

“Se va a 
exponer los 
productos 

artesanales 
y se realizará 

presenta-
ciones artís-
ticas como 

clausura del 
proceso de 
formación 

del proyecto 
Escuela 

de Artes y 
Oficios Tradi-
cionales que 
lleva 7 años”.el talento de los artistas y la pre-

servación de los oficios tradiciona-
les como patrimonio inmaterial, 
es compromiso seguir fomentando 
los espacios que invitan al arraigo 
cultural de los territorios”, agregó 
la gestora cultural. 

Programación 
El parque principal del muni-

cipio de Palermo será el punto 
de encuentro del evento el 31 de 
octubre al que se invita además 
a agrupaciones culturales de los 
municipios cercanos como; Nei-
va, Aipe, Rivera, Campoalegre, 
Teruel, Santa María, Iquira, Ya-
guará entre otros.

Zulay Yadira Vargas Muñoz; in-
dicó que, “el Festival es un evento 
que se lleva realizando 5 años con-
secutivos como plataforma cultural 
en el municipio de Palermo”.

“Además esta V versión sirve así 
mismo como espacio de mues-
tra del proceso de los talleres ar-
tísticos y oficio tradicionales del 
proyecto Escuela de Artes y ofi-
cios tradicionales (danza, Teatro, 
Zancos, Circo, manejo de arcilla, 
tejeduría de pindo, elaboración 
de productos artesanales de pin-
do y cerámica), que desarrolla la 
corporación y posibilita que otros 
procesos artísticos compartan con 
la comunidad palermuna”, agregó.

El proceso de formación busca 

que las nuevas generaciones se 
interesen por las artes y las tra-
diciones con énfasis en el proceso 
de la elaboración del sombrero 
de pindo y además desde hace 
cuatro años se han propuesto re-
cuperar el manejo y el trabajo ar-
tesanal de la arcilla.

“Este año llegamos a 945 perso-
nas en nuestros talleres, para los 
que contamos con cinco maestros 
artesanos de tejeduría de pindo 
y elaboración de elementos ar-
tesanales; Belén Perdomo, Blan-
ca Estela Ruiz Ovalle, Consuelo 
Castañeda, Luz Mery Gutiérrez, 
Delia Chavarro y dos de mane-
jo de arcilla; Francisco Camacho 
y Martha Lucia Losada, uno en; 
teatro Jesús Daniel Duque, uno 

en danza; Sergio Andrés Silva, uno de zancos y circo 
Nasly Nohemí Quimbaya”, relató. 

“En el Festival tendremos invitadas agrupaciones 
con procesos de formación artísticas de varios mu-
nicipios, donde también se tiene el encuentro de 
semilleros culturales, que son los que garantizan la 
continuidad de las tradiciones y las artes”, dijo Zulay. 

“Para este año 2022 la V versión rinde homenaje 
al raspador de 85 años de edad Evangelista Chala 
Canacue de san Luis, quien hace dos años nos su-
ministra la fibra natural “pindo” para los talleres 
de tejeduría de pindo y nos ha enseñado a cuidar 
el cultivo de la caña brava y el proceso del raspa-
do”, reiteró.  

Haremos un homenaje a los maestros sabedores 
raspadores, que nos transmiten su ancestralidad a 
través de la extracción de la fibra natural “Pindo” 
y nos invitan a tejer desde la memoria la historia 
artesanal de Palermo, nuestra identidad cultural.  
“Palermo la Casa del Pindo”, concluyó. 

Los estudiantes son fundamentales en el proceso de formación para mantener 
la tradición.

En el festival se hace la clausura de los cursos en cada una de las áreas.

Los zanqueros y el teatro hacen parte de la formación.
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DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 

En la desembocadura del río 
Las Ceibas se presentó el 
lamentable hecho en el que 

perdió la vida Esteban Villareal 
de 10 años, minutos después de 
que se bañaba en compañía de 
su madre y otros dos menores 
de edad, al parecer hermanos, en 
el sector conocido como Parque 
Ronda Río Las Ceibas. 

La búsqueda inició luego de las 
5:00 de la tarde, después de que 
la madre del menor, que se en-
contraba bañándose con ellos, se 
percatara que Esteban se había 
sumergido y no había vuelto a 
salir. Lo que manifestaron per-
sonas del sector es que en medio 
de la desesperación la madre sacó 
a otra menor del agua y se dio a 
la búsqueda del pequeño, siendo 
en vano su esfuerzo. 

“Es un sector profundo, cuando 
asistimos ya había pescadores y 
personas del sector haciendo la 
búsqueda, las unidades bombe-
riles pudieron rescatar el cuer-
po a las 8:15 de la noche, más o 
menos”, reportó el secretario de 
Gestión del Riesgo de Desastres, 
Armando Cabrera. 

Según el relato de personas que 
llegaron al sector a ayudar con la 
búsqueda en zonas aledañas y en 

Niño de 10 años murió en 
aguas del río Las Ceibas 
n Otra tragedia es protagonizada por un menor de edad que se ahogó tras sufrir un accidente en aguas del río Las Ceibas 
mientras se bañaba con su madre y otros dos menores de edad. El incidente se registró en inmediaciones del Barrio Rodri-
go Lara Bonilla en el sector conocido como Parque Ronda Río Las Ceibas. 

 “Es un sector 
profundo, 

cuando 
asistimos 
ya había 

pescadores 
y personas 
del sector 

haciendo la 
búsqueda, 

las unidades 
bomberiles 

pudieron 
rescatar el 

cuerpo a las 
8:15 de la 

noche, más 
o menos”, 
reportó el 
secretario 
de Gestión 
del Riesgo 

de Desastres, 
Armando 
Cabrera.

Sector en el que se presentó la emergencia. 

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 

En los distintos planes de con-
trol desplegados el fin de semana 
por el Departamento de Policía 
Huila, se logró la captura de 14 
personas en situación de flagran-
cia y 2 por orden judicial, la in-
cautación de más de 120 armas y 
la recuperación de 4 motocicletas. 

Entre las capturas más relevan-
tes se tiene la de un hombre de 
52 años de edad por el delito de 
homicidio en el municipio de Gi-
gante, el cual, en una riña recipro-
ca y como causa de la intolerancia 
social y el consumo excesivo de 
alcohol, le causó la muerte a un 
hombre luego de herirlo con arma 
blanca. Así mismo, fueron captu-
rados 2 personas por porte ilegal 
de armas de fuego, 5 por tráfico 
de estupefacientes, 2 por violencia 
contra servidor público, 2 por hur-
to y 1 por delitos sexuales. 

16 personas capturadas y más de 120 
armas incautadas el fin de semana

Así mismo en planes de registro 
a personas y controles a estableci-
mientos públicos, se incautaron 2 
armas de fuego, 5 armas traumá-
ticas y más de 110 armas blancas. 
En la lucha contra el tráfico local de 
estupefacientes, se sacaron de las ca-
lles más de 19 mil dosis entre mari-
huana, base de coca y sus derivados. 

Igualmente, en la aplicación al 
Código de Convivencia y Segu-
ridad Ciudadana, se impusieron 
un total de 168 órdenes de com-
parendos por comportamientos 
contrarios a la convivencia, de los 
cuales, 11 fueron por riñas o ame-
nazas, 4 por comportamientos 
que afectan la integridad de los 
niños, niñas y adolescentes y 5 
cierres de establecimientos públi-
cos o suspensión de la actividad 
económica, por quebrantamiento 
de horarios o desarrollar la acti-
vidad sin cumplir los requisitos 
establecidos.  Los diferentes controles

la profundidad del río, en este sector hay un peda-
zo con una profundidad muy considerable que fue 
donde, probablemente cayó el menor y no logró 
volver a salir. 

Del suceso que enluta a una familia de la comuna 
uno de Neiva quedó el sinsabor que tuvieron que 
afrontar durante la intensa búsqueda y es la oscu-
ridad en la que está sumergida este sector del río. 
“No hay ni una bombilla” era lo que reclamaban las 
personas que con todo su esfuerzo alumbraban las 

aguas del río para lograr ver algo. 
Eso dificultó el trabajo de las 

Unidades de Bomberos y las 
personas que estaban ayudan-
do en el rescate, para el cual 
fue necesario que personas del 
sector ayudaran a iluminar con 
luces de vehículos, lámparas 
de largo alcance, reflectores y 
otros aparatos para lograr, fi-

nalmente, dar con el cuerpo 
del menor que yacía bajo una 
corriente de agua. 

Con este ya es el segundo su-
ceso en el que se ve involucrado 
un menor de edad en este fin de 
semana, pues el domingo en la 
tarde, en un balneario de la ciu-
dad, murió un menor de 3 años 
por inmersión.
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Nuevo asesinato 
contra un líder social 

DIARIO DEL HUILA, CONTEXTO 

Ayer se volvió a ver la cruel-
dad que sufren los líde-
res sociales en Colombia; 

donde nadie ha podido brindar 
las garantías de supervivencia y 
de respeto por la vida y los dere-
chos humanos. 

Rafael Moreno, fue asesinado 
en el barrio 27 de julio en el mu-
nicipio de Montelíbano mientras 
atendía su negocio de comidas rá-
pidas hasta donde llegaron suje-
tos que, propiciándole múltiples 
disparos acabaron con su vida. 

En su reseña sobre el periodista 
asesinado, Indepaz recuerda que 

Moreno fue presidente de la Jun-
ta de Acción Comunal del barrio 
La Unión y excandidato a la cir-
cunscripción de Paz por el sur de 
Córdoba.

A moreno le había retirado su 
esquema de protección (seguridad 
personal), el cual estaba asignado 
por la Unidad Nacional de Protec-
ción (UNP).

La fundación defensora de los 
derechos humanos en el sur de 
Córdoba al denunciar el asesina-
to del periodista apuntó que “co-
nocemos que adelantaba varias 
investigaciones con denuncias pe-
nales y disciplinarias. Exigimos la 
verdad, la plena verdad, la justicia, 

n Otro líder social colombiano, periodista de un 
medio digital independiente “Voces de Córdoba”, 
fue asesinado este domingo en el departamento 
de Córdoba de ese país suramericano, de acuer-
do con el Instituto de Estudios para el Desarrollo 
y la Paz (Indepaz).

la reparación integral y las garan-
tías de no Repetición”.

Un crimen que aguarda 
justicia 

Hace 16 meses la líder social 
Derly Pastrana Yara fue víctima 
de un atentado en su residencia 
en el sur de Neiva; ocho disparos 
terminaron acabando con su vida. 

A la fecha, las autoridades no 
tienen pistas de los responsables 
y su familia aguarda justicia. La 
recompensa por el paradero de 
los homicidas no fue estrategia 
para que las autoridades dieran 
con el paradero de los gatilleros. 

La estrategia de las autorida-
des de ofrecer $10 millones de 
recompensa por el paradero de 
los implicados en el crimen de la 
líder social Derly Pastrana Yara, 
parece ser que no dio resultado; 
han pasado 16 meses desde el 
violento ataque que enlutó a toda 
una ciudad y que fue el espejo de 
una “una muerte anunciada”.

El crimen que conmovió a dece-
nas de organizaciones nacionales 
e internacionales, al día de hoy va 
camino hacia la impunidad.

Las autoridades no han entre-
gado el primer informe que dé 
cuenta de los avances de la in-
vestigación, ni siquiera tienen 
individualizados a los sicarios, y 
peor aún desconocen quién dio 
la orden.

“Sin rencores, pero con 
memoria”

“Sin rencores, pero con memo-
ria” es el apartado de un libro que 
ella misma escribió, donde hizo 
un breve recuento de cómo la vio-
lencia se ensañó con su vida.

Con la templanza que siempre 

te y quedó en embarazo”, dijeron 
allegados a la líder y agregaron 
que, en 2017, su hijo fue asesi-
nado en Neiva por milicianos de 
la guerrilla.

El dolor no paró ahí, porque en 
1995 sus padres fueron amena-
zados y despojados de sus tierras 
en San Vicente del Caguán por un 
cabecilla guerrillero con el alias de 
‘Guajiro’, y como Derly Pastrana 
se negó a salir y pagar extorsiones, 
asesinaron a su esposo, Gumba-
chez Pinzón Silva, un campesino 
que la conquistó a sus 16 años.

Para colmo de males, en 2003 
un explosivo destruyó su casa en 
la zona rural de San Vicente del 
Caguán y, para proteger las vidas 
de sus 4 hijos y hermanos, salió 
desplazada hacia Bogotá, donde 
vivió las verdes y las maduras.

Le hizo el quite a la muerte más 
de 11 veces, fue víctima de casi 23 
atentados, pero finalmente el 15 
de junio de 2021, dos sicarios a 
bordo de una moto DT sin placa, 
la abordaron poco antes de in-
gresar a su vivienda en el barrio 
Cuarto Centenario, en el sur de 
Neiva. En este mismo lugar cuatro 
años atrás, su hijo también perdió 
la vida bajo la misma modalidad. 
La historia se volvió a repetir. 

la caracterizó, relató que fue víc-
tima de secuestro a manos de ca-
becillas de la columna móvil ‘Teó-
filo Forero’, de las extintas Farc, 
que la agredieron sexualmente y 
producto de esas violaciones tuvo 
una hija.

“Como su hijo fue reclutado por 
la guerrilla, a ella la citaron para 
el rescate, pero en el monte la ul-
trajaron y agredieron sexualmen-

Tras su silencio
A Derly siempre la quisieron si-

lenciar, la muerte persistentemen-
te la anduvo rondando, su figura 
de líder la convirtió en una piedra 
en el zapato para muchos y la voz 
de esas mujeres que al igual que 
ella, vivieron la guerra en carne 
propia. Para el momento del ho-
micidio, Pastrana Yara era la pre-
sidenta de la Mesa Departamental 
de Víctimas en el Huila.

16 meses después de su silencio 
eterno, sus hijas sigues esperando 
justicia, llorando la ausencia de 
esa madre aguerrida que entregó 
su vida en defensa de quienes no 
tenían voz.

Derly, de 46 años, dejó a su es-
poso y tres hijas. Había sido re-
electa por las organizaciones de 
mujeres víctimas del Huila para 
participar en la elección de las 
nuevas integrantes en la Instan-
cia Especial de Mujeres para el en-

foque de Género en la Paz, justo 
el mismo día del atentado sicarial 
que conmovió a la comunidad de 
activistas y liderazgos territoriales 
en todo el país.

Siempre vivió amenazada
Jessica Pinzón Pastrana, una de 

las hijas de Derly Pastrana, reme-
mora que su madre siempre estu-
vo amenazada. “Mi mamá venía 
a trabajar en el computador y los 
dos hombres pasaron dos veces 
por la casa, ya la segunda vez le 
dispararon. Ella siempre recibió 
amenazas, siempre la quisieron 
callar, no era la primera vez que 
sufría un atentado así; sabíamos 
el riesgo que implicaba la función 
que ella hacía y las denuncias, por 
lo mismo era el talón de Aquiles 
de quienes la consideraron una 
amenaza”, precisó la joven.

“Hasta el momento no ha habi-
do resultados, el proceso de inves-
tigación sigue en etapa de indaga-

ción, no se han esclarecido los hechos, ni quiénes son 
los responsables de este terrible suceso que deja sin 
vida a una líder social que siempre buscó el escla-
recimiento de los hechos de desaparición forzosa y 
de muchos hechos que atentan contra los derechos 
humanos”, mencionó Ángela Cordón Quintero, ac-
tivista de derechos humanos. 

Los investigadores guardan un silencio sepulcral, 
según ellos siguen avanzando en el proceso, pero 
ha pasado un tiempo prudente y hasta el momen-
to ningún avance apunta al esclarecimiento de este 
hecho; en el lugar impera la ley del silencio, nadie 
vio ni escuchó nada. Los hombres quienes al pare-
cer vestían camiseta blanca y pantalón color azul, 
iban en moto DT negra sin placa, y una vez finiqui-
taron el atentado escaparon por una zona boscosa 
y desde entonces su paradero es incierto, tanto que 
ni los sabuesos del CTI que llevan la investigación, 
han logrado apuntar a la ubicación de los sicarios 
que rondaron el popular barrio cinco horas antes 
del homicidio. 

Pese a que el crimen inicialmente le fue atribui-
do a miembros de las disidencias, especialmente a 
alias ‘El Paisa’, esta versión jamás fue confirmada o 
descartada, es más, el caso parece estar en el olvido 
de muchos, incluso de las mismas autoridades que 
con total silencio pasaron la página, mientras este 
crimen aguardando justicia. 

Líderes en el Huila
De acuerdo con el Instituto de Estudios para 

el Desarrollo y la Paz, Indepaz, 10 líderes fue-
ron asesinados en lo corrido del 2020; en Al-
geciras sucedió el primer homicidio donde 
murió la líder comunal Mireya Hernández 
Guevara, asesinada el 8 de enero de 2020; el 
último registrado fue el 19 de octubre, del se-
ñor Eduardo Alarcón, reconocido líder cam-
pesino, asesinado en Campoalegre; esto para 
un total de 1 caso presentado en Baraya, 1 en 
Pitalito, 1 en La Argentina, 1 en Campoalegre 
y 6 en Algeciras.

Según la misma entidad, en el 2021, un total 
de 15 líderes sociales, comunitarios y comu-
nales, estaban bajo amenaza en el departa-
mento del Huila; los municipios con mayor 
afectación son Algeciras, Gigante, Agrado y 
Neiva. (VER INFOGRAFIA - INDEPAZ)

Para el año 
2021, 171 líde-

res sociales 
y defensores 
de Derechos 

Humanos 
fueron asesi-
nados en Co-
lombia. En el 
departamen-
to del Huila, 
cinco fueron 
las víctimas, 
Derly fue la 

última de esa 
sangrienta 

lista. 

Los inves-
tigadores 
guardan 

un silencio 
sepulcral, 

según ellos 
siguen avan-
zando en el 

proceso, pero 
ha pasado un 

tiempo pru-
dente y hasta 
el momento 

ningún avan-
ce apunta al 

esclareci-
miento de 

este hecho; 
en el lugar 

impera la ley 
del silencio, 

nadie vio 
ni escuchó 

nada.

Rafael Moreno, líder social asesinado. 

Para el día del crimen, Derly era la presidenta de la Mesa 
Departamental de Víctimas en el Huila.

Ya van cumplidos 16 meses de su silencio eterno, su familia aguarda justicia.

Panfleto con amenaza 
a la líder social.

Jessica Pinzón Pastrana, una de las hijas de Derly Pastrana, rememora que su 
madre siempre estuvo amenazada.

Asesinato de liderezas en 2021 por departamentos – Fuente e infografía: Indepaz.
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Regional

Algeciras vivió su 5 K en una propuesta 
de la Emisora comunitaria Nueva Era
n El deporte del atletismo se tomó las calles de la despensa agrícola del Huila; el municipio de Algeciras, con la realización de 
la primera carrera 15K que organizaron la Emisora Nueva Era y el Canal virtual Notiguzmán. El evento del deporte se cumplió 
ayer lunes festivo 17 de octubre y contó con participación de atletas de varias regiones del país.

DIARIO DEL HUILA, REGIONAL 
Por: Hernán Guillermo Galindo M 

Con una temperatura prima-
veral que se prestó para la 
práctica del deporte se llevó 

a feliz término la primera versión 
de la competencia 5 K en el mu-
nicipio de Algeciras.

Según el reporte de Ángel Guz-
mán, uno de los organizadores, 
llegaron atletas de departamen-
tos como; “Cundinamarca, Toli-
ma, Santander, Bogotá, Barran-
quilla, y de municipios del Huila 
entre los que se destacaron; Santa 
María, Garzón, Nátaga, la Plata, 
Campoalegre, Hobo y los anfi-
triones de Algeciras, la despensa 
agrícola del Huila”, informó.

Se reportó un total de 62 atle-
tas que se hicieron presentes en 
las categorías élite y máster. Los 
corredores debieron hacer un re-
corrido sobre una distancia de 15 
kilómetros por las calles princi-
pales de Algeciras.

Los ganadores
Al final del recorrido y de reci-

bir en apoyo de los habitantes de 
Algeciras, el primero en cruzar la 
meta en la categoría élite fue; Wil-
son Emilio Sáenz Molina del mu-
nicipio de Nilo, Cundinamarca, el 
segundo lugar fue para Edisson 
Martínez Muñoz, también se hi-
cieron presentes en los lugares de 
privilegio, Anuar Enrique Suarez 
Mejía y Jaider pantevez. 

Las damas
La ganadora en la categoría élite 

para las damas fue; Aida Lozano 
López del municipio de Algeciras, 

el segundo lugar fue para Esther 
Lapeté Martínez de Neiva, tercera 
Lizeth Dayana Cardozo de Alge-
ciras, cuarto lugar para Kelly To-
cora Vargas de Algeciras y quinto 
lugar para Lina Harley Suaza de 
Campoalegre.

Categoría Máster
Los atletas veteranos también 

tuvieron su participación en esta 
primera edición de la 5 K de Al-
geciras, con una muy buena pre-
paración y actitud tomaron la 
largada e igual vivieron las emo-
ciones de la competencia, que de 
paso se gozaron los algecireños 
y quienes decidieron trasladarse 

hasta este municipio, bien como 
acompañantes de los atletas o por 
paseo en el puente festivo del 17 
de octubre.

El primero en cruzar la meta 
en esta categoría fue; Efrén Ra-
mírez del municipio de Pitalito, 
seguido de Elberto Avellaneda de 
Algeciras en el segundo lugar, con 
la tercera posición se quedó, José 
Edgar Girón, cuarto cruzó la línea 
de meta, Hernán Romero Baha-
món y quinto lugar Javier Triviño 
un hijo de Algeciras.

Hernán Romero Bahamon, uno 
de los participantes se refirió a la 
carrera que estuvo muy dura y 
competida; “la competencia me 

pareció excelente, me llevo una grata impresión de la 
organización con un sistema muy técnico en cuanto 
a la hidratación, el recorrido me pareció cómodo, la 
verdad que quedé muy entusiasmado”, manifestó

Y agregó; “los felicito, esto es realmente promover 
la vida, siempre he sido amigo de la disciplina y el 
deporte, por eso por la misericordia de Dios nunca 
me he enfermado, ni siquiera durante la pandemia 
del COVID 19, por eso recomiendo que practiquen 
algún deporte, tengo 64 años y le gané hoy a mu-
cha gente joven”.

Los organizadores
Noe Gutiérrez losada, director de la Emisora Nue-

va Era, como parte de la organización se refirió a la 
competencia como un éxito y una gran experiencia.

“Celebramos con gran éxito esta competencia 
15K, en nuestro municipio de Algeciras, consi-
dero que todo salió bien, hay algunas pequeñas 
cosas por mejorar hacia futuro, pero para ser la 
primera carrera que organizamos, como emisora 
comunitaria en compañía de Notiguzman y con 
el respaldo de los demás medios como Diario 
del Huila, logramos un gran éxito, le cumplimos 
a todos e incluso se le dio un pequeño detalle a 
cada participante”, manifestó. 

La directora de la Emisora Nueva Era Estéreo, Jeny 
Murcia Caviedes, agradeció a cada uno de los partici-
pantes, en especial a quienes vieron desde diferentes 
rincones de la geografía del Huila y de Colombia. 

“Estamos muy agradecidos con todos quienes se 
hicieron presentes y nos acompañaron, agradeci-
miento muy especial a la comunidad del munici-
pio de Algeciras, que se vincularon participando o 
de una u otra forma, en la logística, en la organiza-
ción, así mismo al comercio y a la administración 
municipal”, añadió.

Finalmente se reportaron premios por más de 
$5.000.000 millones de pesos, que se entregaron a 
los competidores que tomaron parte de esta primera 
5K del municipio de Algeciras.

Diario de Huila, como aliado de los organizadores, 
agradece esta integración y entrega una voz de felici-
tación tanto a la organización como a los Algecireños 
que siguen demostrando que son territorio de paz. 

Se reportó un 
total de 62 
atletas que 
se hicieron 

presentes en 
las catego-
rías élite y 

master. Los 
corredores 

debieron 
hacer un 
recorrido 
sobre una 

distancia de 
15 kilómetros 
por las calles 

principales 
de Algeciras.

62 atletas se hicieron presentes en la primera 5K de Algeciras.

Las damas fueron protagonistas en la competencia.
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Sector hotelero en Colombia, se perfila 
con buenos índices de crecimiento
n Así lo hizo saber la agremiación que acoge a los hoteleros Cotelco. Vienen unas expectativas muy positivas en términos de 
recursos para este sector, lo cual, llena de esperanzas a los dueños de los hoteles, ya que la pandemia les bajo las afluencias a 
las diferentes instalaciones a nivel nacional. 

DIARIO DEL HUILA, NACIONAL 
Por: Lucio Solarte 

La turbulencia en el sector 
hotelero está mermando. 
Aunque a inicios de 2021 

se alcanzaron a perder más de 
$140.000 millones por cance-
laciones de reservas debido a la 
pandemia, hoy se observa que el 
sector pasa del rezago a consoli-
dar una recuperación.

Y así lo demuestran las cifras. 
Según el viceministerio de Tu-
rismo, el producto interno bruto 
(PIB) de la rama de alojamiento 
y servicios de comida se ubicó en 
el segundo trimestre de 2022 en 
11,1 billones de pesos, el mejor 
comportamiento para este pe-
riodo observado en toda la serie 
histórica. En el total del PIB, esta 
rama representó para el periodo 
mencionado el 4,67 por ciento.

El gremio observó con buenos 
ojos esta recuperación y afirmó 
que se trata de una “señal posi-
tiva” luego de una pandemia que 
“devastó” al sector turismo. “Espe-
ramos que el Gobierno del presi-
dente Petro la entienda y que nos 
ayude a darle continuidad a las 
opciones que estamos generado 
para responder a unos compro-
misos financieros que se tuvieron 
que asumir por la pandemia”, ad-
vierte José Andrés Duarte, presi-
dente ejecutivo de Cotelco

Datos
Los datos, detalla el reporte, re-

presentan una variación de 5, 14, 
17 y 8,66 por ciento al comparar 
con los valores de 2021 (11.160), 
2020 (10.314) y 2019 (10.837), 
respectivamente. Las estadísticas 
hacen parte de la subcategoría 
hoteles (desagregación de la ca-
tegoría establecimientos de aloja-

“Espera-
mos que el 

Gobierno del 
presidente 
Petro la en-

tienda y que 
nos ayude a 
darle conti-
nuidad a las 

opciones que 
estamos ge-
nerado para 
responder a 

unos com-
promisos 
financie-

ros que se 
tuvieron que 
asumir por la 

pandemia

miento) y fueron entregadas por 
el ministerio de Comercio, Indus-
tria y Turismo, y el Dane.

La mayoría de los registros de 
los hoteles se encuentran distri-
buidos en ciudades principales 
como Bogotá, Medellín, Carta-
gena, Santa Marta, Villavicencio, 
Pasto, Cali y Bucaramanga. Des-
tinos, de hecho, que coinciden 
como las más visitadas por los 
turistas extranjeros entre enero y 
julio del 2022, según ProColom-
bia y Migración Colombia.

Entre tanto, a corte de junio 

del 2022, la Asociación Hotelera 
y Turística de Colombia (Cotelco) 
detalló que la ocupación hotelera 
cerró en 60,2 por ciento superan-
do en 4,89 puntos porcentuales al 
mismo mes del 2019 y 19,7 por 
encima que el 2021, año que cul-
minó con 40,8 por ciento.

Mantener beneficios 
tributarios. 

El sector hotelero en Colombia 
proyecta al cierre de 2022 termi-
nar con una tasa de ocupación de 
61%. Este fue el reporte que dio el 

presidente de la Asociación Hotelera y Turística de 
Colombia (Cotelco), José Andrés Duarte.

Para ejemplificar lo que espera lograr el sector este 
año, el directivo indicó que para 2021 el número de 
turistas que visitó Colombia fue de 1.2 millones; 
mientras que para este año Cotelco planea cerrar 
con 3 millones de personas, entre nacionales e in-
ternacionales. Duarte también habló del impacto de 
la reforma tributaria en el sector.

Para Asociación, la reforma tributaria es importan-
te, porque “sabemos es que esta reforma impacta los 
hogares del país. Una de las mayores preocupaciones 
para el gremio hotelero es la culminación de la tasa 
de exenta de 20% en el pago del IVA, que comenzó a 
regir en 2020 como una forma del Gobierno de ayu-
dar a la recuperación. Sin embargo, desde el gremio 
están en conversaciones para prorrogarla y continuar 
en la dinamización del turismo. Algo clave es que, 
según el Dane, alrededor de 40% de las personas 
que hacen turismo en Colombia, tienen ingresos 
de $2 millones o menos, por lo que la mayoría son 
hogares de menores ingresos que verían afectados 
su bolsillo” aseguró su presidente. 

También indicó que “algunas regiones del país es-
tán mostrando recuperación del consumo turístico y 
reactivación, aunque aún hay zonas muy rezagadas. 
Lo que vamos a ver es la terminación de la tasa de 
exenta de 20% que caduca el 31 de diciembre y con 
la que llevamos dos años. Con esto, los empresarios 
se van a ver comprometidos con el endeudamiento 
que asumieron en el marco de la pandemia” afirmó. 

Finalmente dijo que “durante la pandemia tuvi-
mos una tasa de ocupación de 0 a 2%. Los hoteles 
acudieron a la estrategia de bajar 3% los precios, 
porque los colombianos habían perdido la capaci-
dad de consumir. Obviamente ha venido tratando de 
estabilizarse en términos nominales. El año pasado 
cerramos con 1,2 millones de turistas. Este año pla-
neamos cerrar con 3 millones de viajeros”. 

Gremio hotelero ve muy positivo el crecimiento. 

El turismo se ha visto afectado por la pandemia, pero ah sabido componerse.



El 30 de octubre Brasil va a las 
urnas, en segunda vuelta presiden-
cial. No es claro quién ganará. El 
país se encuentra profundamen-
te dividido y las nuevas encuestas 
dan como resultado un foto finish 
que tiene erizado al país. Los en-
cuestadores apuestan a que quien 
gane lo hará por un margen mí-
nimo, imposible de predecir. The 
Economist considera que el resul-
tado en las urnas, posiblemente, 
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Qué pensamos y qué necesitamos
 en el Huila

El Huila tiene una oportunidad 
histórica el próximo cinco de no-
viembre en Pitalito. Exponer y 
consensuar ante el Gobierno na-
cional, sus principales iniciativas 
en la espera de que se incluyan en 
el plan de desarrollo del gobierno 
del presidente Gustavo Petro.

Ajenos al establecimiento acos-
tumbrado y producto del cual el 
huila está  sumido en el atraso y 
la pobreza, no sin desconocer la 
legitimidad que no va más allá de 
la institucionalidad, las reuniones 
convocadas por la Cámara de Co-
mercio, que siempre han resultado 
en la misma retórica de la com-
petitividad y las visiones futuris-
tas del departamento  y que en la 
práctica  de nada han servido al 
Huila, se está conformado un gru-
po de ciudadanos ajenos a estas 
mezquindades e individualidades 
que tanto daño le han hecho al 
departamento, para que basados 
en sus criterios propios, su pensa-
miento crítico, conocimiento de la 
realidad y de las necesidades re-
gionales y sobre todo enfocados en 
los seis ejes del Plan de Desarrollo 
Nacional, se elabore una propues-
ta con doce proyectos prioritarios 
para el Huila y  se presente en Pi-
talito la primera semana de No-
viembre, como grupo de ciudada-
nos independientes.

De esta manera y entendiendo 
que el oordenamiento territorial, 
la seguridad humana, la seguridad 
alimentaria, la transformación de 
la matriz energética, la convergen-
cia social-regional y la estabilidad 
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La problemática de los migrantes
Los miles de migrantes que están llegando 

al municipio antioqueño de Necoclí, buscan 
cruzar la zona selvática del Tapón del Darién 
para arribar a Panamá y así continuar el tor-
tuoso sendero a través de los países centroa-
mericanos y llegar a la zona fronteriza de Mé-
xico, para cruzarla en búsqueda del anhelado 
sueño americano, se le está convirtiendo en un 
serio problema social, económico y político 
para el gobierno nacional. Más del 60% de la 
población migrante son de origen venezola-
no. La reacción de los Estados Unidos, no se 
hizo esperar, una vez que se reanudaron las 
relaciones diplomáticas y comerciales entre 
Colombia y Venezuela. Han empezado a de-
volverlos nuevamente para que regresen a su 
país de origen. Los que han logrado pasar de 
manera indocumentados, han buscado la for-
ma de cometer delitos como los que ocurren 
diariamente en Colombia. Las leyes nortea-
mericanas son muy fuertes y las condenas son 
severas. Allá no se negocia con el delito, como 
ocurre en nuestro país. No existe impunidad.  

Para todos los migrantes ilegales, el tan 
idealizado sueño americano se ha converti-
do, cada vez más, en pesadilla para miles. Al 
menos así se extrae de las cifras de la Oficina 
de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP) de 
Estados Unidos, que registró casi 2,5 millones 
de detenciones de inmigrantes indocumen-
tados desde el primero de octubre del 2021 
hasta el 31 de agosto de 2022, y que a la vez 

reportó más de 1,3 millones de expulsiones. 
Pero, miles de personas, de origen venezola-
no en su mayoría, siguen llegando a Necoclí, 
Antioquia, para buscar un cupo en una de las 
embarcaciones que las trasladan a Capurga-
ná, donde comienza la infernal travesía por 
la selva del Darién: más de 100 kilómetros 
bajo condiciones infrahumanas. De acuerdo 
con el personero municipal, Wilfredo Menco, 
este año han pasado por este lugar más de 
150.000 migrantes indocumentados. De ellos, 
21.000 son menores de edad.

Igualmente, la ONG Human Rights First, ha 
expresado crudamente la verdadera tragedia 
humanitaria que se vive en esta travesía. Más 
de 10.000 personas que tras esos procesos de 
repatriación forzada han sufrido en México, 
como secuestros, asesinatos, torturas, viola-
ciones y otros tipos de situaciones extremas, 
muy diferentes al idilio que narran quienes 
sobreviven al intento y les va bien en un país 
que ya no se vanagloria como ocurría antes, 
que los Estados Unidos dejó de ser tierra de 
inmigrantes.

Así mismo, la equivocada percepción de que 
el gobierno de Joe Biden iba a ser benévolo 
luego de las duras políticas de Donald Trump, 
cambiaron totalmente. Esta población, se ha 
reducido en la última semana, dada la coyun-
tura política que asumió el país del Tío Sam, 
frente a estos flujos de personas que buscan 
llegar al coloso del norte. 

Daniela M. Gutiérrez
EDITORA PRENSA

fiscal serán los principales ejes del 
nuevo Plan Nacional de Desarrollo 
y allí estará determinará la inver-
sión pública en 2023, la propuesta 
ciudadana presentará dos proyec-
tos por cada eje temático.

Por iniciativa propia me sumaré 
y expondré dentro del eje temático 
de la seguridad alimentaria, ante 
este grupo de ciudadanos indepen-
dientes, dos iniciativas en las que 
he venido insistiendo desde varios 
escenarios en la espera de que sean 
avaladas e integradas a la propues-
ta a ser presentada. 

La primera es la necesidad de 
materializar un proyecto que na-
ció desde 1989 y a la fecha, a pesar 
de varios intentos en cabeza del 
Ingeniero Jaime Vanegas, no se ha 
logrado avanzar de manera signi-
ficativa. Se trata del distrito de rie-
go Hobo - Campoalegre - Rivera 
- Neiva, que entre otras bondades 
como la de darle agua por gravedad 
e integrar al distrito de riego del 
Juncal y solucionar el problema del 
agua para la ciudad de Neiva por 
siempre, tiene la de fortalecer la 
matriz de producción de alimentos 
del país con treinta mil hectáreas y 
así contribuir a minimizar la nece-
sidad de importar quince millones 
de toneladas como lo hace el país 
actualmente. 

La segunda es la del recono-
cimiento al Huila como primer 
productor de café en cantidad y 
calidad durante muchos años. Re-
cordemos que ochenta y tres mil 
familias dependen directamente 
del café, estas familias lo siem-
bran; cerca de cien mil personas 
más participan de manera indirec-
ta en el departamento en la pro-
ducción, comercialización y demás 
actividades derivadas del mismo.

será un empate virtual. 
Pero ¿quién cree hoy en las en-

cuestas? Para la primera vuelta 
las encuestas daban por seguro el 
triunfo de Luis Inácio da Silva por 
un alto margen. El expresidente, 
acababa de ser liberado después 
de pasar 580 días en la cárcel por 
corrupción, sentencia que el Tri-
bunal Supremo recientemente de-
claró anulada por defectos durante 
el juicio.

Pero esas encuestas resultaron 
completamente equivocadas, algo 
parecido a lo que pasó en Colom-
bia cuando las encuestas, durante el 
plebiscito para aprobar los Acuer-
dos de la Habana en 2018, daban 

por hecho una aplastante derrota 
del NO y, sin embargo, el No ganó 
dicho plebiscito. 

Hoy en Brasil, tres semanas des-
pués de la primera vuelta, los en-
cuestadores y los analistas de los 
medios brasileros e internacionales 
continúan desconcertados con el 
resultado y busca toda clase de ex-
plicaciones al error de las encuestas. 
Lula, no solo no ganó la presiden-
cia en la primera vuelta, sino que 
mostró gran debilidad en las ciu-
dades y estados más poblados del 
país y entre la pujante clase media 
brasilera. 

Si Algo quedó claro fue la for-
taleza del bolsonarismo, un mo-

vimiento que apoya al presidente 
Bolsonaro que se ha convertido en 
la nueva potencia política del país. 
Brasil tiene un nuevo líder que, 
gane o pierda las elecciones presi-
denciales, será una fuerza muy vi-
gente en la política brasileña. 

Al pueblo no parece importarle 
sus ocasionales actitudes discor-
dantes o extremas, se podría decir 
sus “metidas de pata”; muy al estilo 
de las del estadounidense Donald 
Trump. El pueblo lo considera sin-
cero, que habla como siente y eso 
gusta, también gusta su mujer, una 
carta muy fuerte del presidente.  

El ultraderechista Bolsonaro ha 
probado que tiene carisma y lide-

razgo entre el pueblo, que la fuerza 
de los medios y sindicatos obreros 
izquierdistas ya no cuenta como 
antes, que los derechistas han 
aprendido a manejar las redes so-
ciales tan bien o mejor a como an-
tes lo hacían solo los izquierdistas.  

El Partido Liberal, hoy partido 
de Bolsonaro, logró 98 diputados 
de 513 que conforman la Cáma-
ra, asegurando así la bancada más 
numerosa en los últimos 24 años 
de Brasil.

Se habla mucho del “voto ocul-
to”, ese de aquellos que no se de-
jan contar y del “voto útil”, los que 
cambian su voto a última hora 
para impedir que un candidato, 

Carlos 
Yepes A.

cyepes@hotmail.com
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Plata para la paz

La imagen del día

Mario 
Solano 
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María Pía Sáenz
Se convirtió en la nueva Miss 
Colombia Trans 2022, en un 
evento realizado en la ciudad 
de Cali. Ha trabajado por 
una Neiva diversa, inclusiva, 
con garantía de derechos y 
mayores oportunidades para 
la comunidad LGTBIQ. Con 
vocación de servicio y labor 
social ha podido llegar a ayu-
dar a muchas personas. 

Universidades públicas bus-
can modificar mecanismos 
de elección de rectores
Si que se pongan serios en 
esto. Porque muchos recto-
res no dan la talla y después 
los estudiantes son los que 
pagan el pato por las protes-
tas y demás de los revoltosos 
que no dejan avanzar aca-
démicamente a los jóvenes 
que si quieren estudiar. Lo 
otro es que deben nombrar 
rectores visionarios para que 
gestionen y delante obras de 
gran escala que beneficien a 
los estudiantes y por ende las 
instalaciones de las universi-
dades. ¿Para colocar un ejem-
plo porque no han gestionado 
y reiniciado la construcción 
de un edificio nuevo de inge-
niería de la USCO?
Víctor Silva

Carlos 
Tobar

Libardo 
Montealegre 
Murcia

Estamos en el peor de los mun-
dos. Con una inflación interna ga-
lopante, con serios indicios de una 
recesión global, un peso fuertemente 
devaluado y un gobierno nacional 
que pareciera querer destruir el apa-
rato productivo y la institucionali-
dad del país.

Para nadie es un secreto, y en esto 
tenemos que ser claros, que la factura 
de la pandemia había que pagarla. La 
gestión de la vacunación, exitosa, por 
cierto, y el soporte económico que 
durante casi 2 años se dio a la po-
blación vulnerable, eran gastos que 
previsiblemente se tenían que pagar, 
y los tenemos que pagar ahora.

Es ridículo, por decir lo menos, 
que un guionista de novelas de te-
mática narco sea el gran vocero del 
gobierno de lo que se debe hacer con 
la economía del país, y no es cierto 
que hayan encontrado un país com-
pletamente descuadernado. Encon-
traron, sí, un enorme hueco fiscal 
que nos dejó la pandemia y eso lo 
sabían los candidatos a la presiden-
cia. De modo que es inaceptable la 
hipocresía con que ahora ponen el 
espejo retrovisor.  El gobierno ante-
rior, sin que haya sido una maravi-
lla, de hecho no lo fue cuando nos 
dejó como herencia este gobierno, 
entrego un país en crecimiento, su-
perando el bache que significo la 
pandemia y el parón del aparato 
productivo, en el empleo, en el con-
sumo y en la profundización de la 
pobreza. Sin embargo, los indica-
dores económicos mostraban una 
economía en crecimiento, y soste-
nibilidad.

La recesión que nos llega

Estamos en el peor de los mundos. 
Con una inflación interna galopante, 
con serios indicios de una recesión 
global, un peso fuertemente devalua-
do y un gobierno nacional que pare-
ciera querer destruir el aparato pro-
ductivo y la institucionalidad del país.

Para nadie es un secreto, y en esto 
tenemos que ser claros, que la factura 
de la pandemia había que pagarla. La 
gestión de la vacunación, exitosa, por 
cierto, y el soporte económico que 
durante casi 2 años se dio a la po-
blación vulnerable, eran gastos que 
previsiblemente se tenían que pagar, 
y los tenemos que pagar ahora.

Es ridículo, por decir lo menos, que 
un guionista de novelas de temática 
narco sea el gran vocero del gobierno 
de lo que se debe hacer con la econo-
mía del país, y no es cierto que hayan 
encontrado un país completamente 
descuadernado. Encontraron, sí, un 
enorme hueco fiscal que nos dejó la 
pandemia y eso lo sabían los candida-
tos a la presidencia. De modo que es 
inaceptable la hipocresía con que aho-
ra ponen el espejo retrovisor.  El go-
bierno anterior, sin que haya sido una 
maravilla, de hecho no lo fue cuando 
nos dejó como herencia este gobier-
no, entrego un país en crecimiento, 
superando el bache que significo la 
pandemia y el parón del aparato pro-
ductivo, en el empleo, en el consumo 
y en la profundización de la pobreza. 
Sin embargo, los indicadores econó-
micos mostraban una economía en 
crecimiento, y sostenibilidad.

Hoy, al contrario, las expectativas, 
variable muy importante en la eco-
nomía nos indican que hay un pa-
rón, y físico miedo en la pequeña y 
mediana empresa y en las personas 
naturales, miedo a invertir, miedo a 
expandir negocios, miedo a lo que 
pueda pasar con el estilo y formas 
autocráticas con que cada día se 
acentúa más en la gestión del presi-
dente y sus voceros .  

No es cierto que el gobierno este 
exhibiendo un talante dialogante, al 

contrario, lo que se percibe es un go-
bierno autoritario, amenazante, due-
ño de la verdad revelada que preten-
de conducir los mercados a punta de 
Twitter con los resultados que ya se 
vieron cuando anunció que iba pro-
poner una impuesto a la salida de 
capitales , con el incremento inme-
diato del precio del dólar devaluan-
do aún más nuestra moneda.  Ese 
tipo de conductas son las que están 
generando una espesa sensación de 
desaliento y de previsión oscura hacia 
el futuro.  Quiero estar equivocado, 
pero la experiencia me ha enseña-
do que los agentes económicos son 
más previsivos y miran más lejos el 
horizonte que los políticos de turno. 
Y lo que se ve en el horizonte no es 
nada bueno. 

Ya alguno de los áulicos del gobier-
no deslizó la idea que hay que au-
mentarle un año más al presidente 
en su periodo y el mismo presiden-
te ya empezó a vociferar que le va a 
faltar tiempo para su gobierno. Con 
un presupuesto que pasa de $400.0 
billones para el año 2023, este go-
bierno podrá consolidar su estadía 
cambiando la constitución si es ne-
cesario, comprando lo que se le atra-
viese, como hizo el desafortunado 
gobierno que le entrego el país a las 
Farc. Constitucionalmente.

Mientras tanto, la recesión con el 
aumento de la inflación mundial , el 
impacto que ya es evidente a nivel 
internacional de la guerra de Rusia 
con Ucrania , y los desequilibrios pre-
supuestales de todos los países resul-
tados de la pandemia , avizoran una 
recesión , y lo más grave es que el 
presidente de Colombia   lo sabe, el 
MinHacienda ,lo sabe el país lo sabe 
, y no se hace nada a nivel macro-
económico como sería el estímulo  
a la producción ,a  la inversión , a la 
generación de empleo , al ahorro . De 
eso no se habla, se habla es de cómo 
sacarle a la clase media, a la peque-
ña, a la mediana empresa el 59% de 
los 22 billones que se proponen re-
colectar en nuevos impuestos con la 
reforma tributaria. 

Eso va a significar simple y llana-
mente recesión en el país. Es lo que 
nos espera. Espero estar equivocado 
porque nadie quiere que al país le 
vaya mal.

Ahí empezó un reto profesional 
que iba a demandar 9 años de duro 
trabajo. Primero, comprendiendo la 
naturaleza del comercio mayorista de 
alimentos, luego realizando los estu-
dios económicos que mostraran la 
viabilidad de la empresa, luego ad-
quiriendo los terrenos adecuados y 
realizando los diseños más avanza-
dos ajustados a las necesidades de 
la región.

Lo que siguió fue convencer a los 
comerciantes mayoristas de Nei-
va de que ahí estaba su futuro. Pero 
no cualquier futuro, uno en el que 
se consolidarían como ejecutores de 
una de las tareas más importantes de 
la distribución de alimentos como es 
el acopio de la producción agrícola y 
de alimentos procesados industriales 
y conectarlos con la cadena final de 
consumo: hoteles, restaurantes, cole-
gios, instituciones militares y de po-
licía, tenderos y supermercados hasta 
el consumidor familiar.

La resistencia al cambio, así sea 
para mejorar, fue el obstáculo más 
difícil de salvar. Pero, finalmente el 
14 de octubre de 1997, Surabastos 
PH, abrió sus puertas al público. Ese 
día, le pude decir a Jairo Morera en 
su morada eterna: ¡misión cumplida!

La historia y sus lecciones es lar-
ga. Me queda imposible resumirla en 
esta cuartilla. 

Cuando la semana pasada me lla-
mó, Germán Peña, Administrador de 
la Central de Abastos del Sur, PH, 
para invitarme a la celebración de los 
25 años de funcionamiento, me co-
gió por sorpresa. La verdad, ya había 
perdido en mi memoria que por estas 
calendas esa empresa, a la que estuve 
vinculado desde su inicio como idea 
en junio de 1990, había alcanzado 
esos años de trabajo.

Surabastos, como central mayo-
rista para el comercio de alimentos 
fue una propuesta programática del 
primer alcalde por elección popular, 
Jairo Morera Lizcano. A su gobier-
no, me vinculé como el único asesor 
del despacho durante los dos años de 
ejercicio administrativo.

Cuando terminábamos el perío-
do, el 30 de junio de 1990, el doctor 
Morera me propuso que asumiera 
la responsabilidad de sacar adelante, 
el único punto de su programa que 
quedaba sin ejecutar. Se apoyó en el 
gobernador de la época, Félix Truji-
llo, para convencerme de asumir un 
proyecto que, aparecía como un gran 
sueño. Me entregaron 20 millones de 
pesos y un estudio. 

Migrantes venezolanos cruzando el río Bravo hacia la frontera con Estados Unidos con el fin de entregar-
se a la patrulla fronteriza provenientes de ciudad Juaréz, México. La semana pasada el gobierno estadu-
nidense advirtió que quienes crucen la frontera será deportados a México sin derecho a pedir asilo. 

Atalaya

Hoy, al contrario, las expectativas, 
variable muy importante en la eco-
nomía nos indican que hay un pa-
rón, y físico miedo en la pequeña y 
mediana empresa y en las personas 
naturales, miedo a invertir, miedo a 
expandir negocios, miedo a lo que 
pueda pasar con el estilo y formas 
autocráticas con que cada día se 
acentúa más en la gestión del pre-
sidente y sus voceros .  

No es cierto que el gobierno este 
exhibiendo un talante dialogante, 
al contrario, lo que se percibe es un 
gobierno autoritario, amenazante, 
dueño de la verdad revelada que 
pretende conducir los mercados a 
punta de Twitter con los resultados 
que ya se vieron cuando anunció 
que iba proponer una impuesto a 
la salida de capitales , con el in-
cremento inmediato del precio del 
dólar devaluando aún más nuestra 
moneda.  Ese tipo de conductas son 
las que están generando una espesa 
sensación de desaliento y de previ-
sión oscura hacia el futuro.  Quiero 
estar equivocado, pero la experien-
cia me ha enseñado que los agen-
tes económicos son más previsivos 
y miran más lejos el horizonte que 
los políticos de turno. Y lo que se ve 
en el horizonte no es nada bueno. 

Ya alguno de los áulicos del go-
bierno deslizó la idea que hay que 
aumentarle un año más al presidente 
en su periodo y el mismo presiden-
te ya empezó a vociferar que le va a 
faltar tiempo para su gobierno. Con 
un presupuesto que pasa de $400.0 
billones para el año 2023, este go-
bierno podrá consolidar su estadía 
cambiando la constitución si es ne-
cesario, comprando lo que se le atra-
viese, como hizo el desafortunado 
gobierno que le entrego el país a las 
Farc. Constitucionalmente.

Los 25 años de Surabastos
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Deportes
Colombia Sub-17 frente a México por un cupo 
a cuartos de final del Mundial Femenino
n Tras el triunfo contundente ante China el pasado sábado, Colombia sub 17 femenina se juega en la mañana de hoy su 
paso a los cuartos de final del mundial de la categoría que se disputa en la India. Su rival será México que se metió en ca-
rrera al vencer 2 a 1 a España que en la primera fecha le había ganado a Colombia 1 a 0. Las orientadas por Carlos Paniagua 
esperan avanzar de la mano de Linda Caicedo.

DIARIO DEL HUILA, DEPORTES
Por: Hernán Guillermo Galindo M 

La Selección Colombia con-
siguió este sábado su pri-
mer triunfo en la Copa 

Mundial Femenina de Fútbol 
Sub-17, que se disputa en la 
India, superando a China 2-0   
gran actuación de Linda Caicedo. 
Con los tres puntos ante las asiá-
ticas, y el triunfo de México 2-1 
sobre España, las cafeteras lide-
ran un apretado grupo C: todas 
las selecciones tienen 3 puntos.

A Colombia Le queda el partido 
contra México. Las cafeteras de-
penden de sí mismas en el parti-
do definitivo

Los dos cupos a cuartos de fi-
nal se disputarán hoy martes 18 
de octubre: Colombia enfrentará 
a México, mientras que España 
rivalizará con China, ambos par-
tidos en horarios simultáneos.

Las cuentas de Colombia 
Las dirigidas por Carlos Pania-

gua son primeras por tener +1 
en la diferencia de gol. México y 
España tienen 0; mientras que 
China tiene -1.

Así, Colombia depende de sí 
misma y sabe que un triunfo o un 
empate la clasificarán automática-
mente a cuartos, pues las mexica-
nas no podrán superarla. No im-
porta el resultado del otro partido.

Si Colombia quiere avanzar 
como líder del grupo C, lo será si 
gana y en el otro partido no hay un 
triunfo por goleada; si hay empate 
cafetero, clasificará con igualdad en 
el otro partido. Si Colombia pierde, 
quedará eliminada.

Si China empata con España, 
y Colombia y México también 
igualan, las dos selecciones lati-
noamericanas estarían clasifica-
das a cuartos de final.

La actividad para la Selección 
Colombia femenina Sub-17 se-
guirá en el Mundial de la India 
2022 este martes, con un partido 
crucial para sellar su clasificación 
a la siguiente fase del campeonato 
orbital. El rival será el seleccio-
nado de México, en una auténti-
ca ‘final’ para las dirigidas por el 
profesor Carlos Paniagua. 

Cabe indicar que la Selección 
Colombia, con Linda Caicedo 
como principal figura, tomó un 
aire en la fecha anterior de su 
grupo en el Mundial al superar 
a China. Los dos tantos para la 
victoria 2-0 sobre las chinas fue-
ron anotados por Caicedo, quien 
es la gran figura de nuestro país 
en el balompié femenino y viene 
teniendo un 2022 brillante con 

Todas las 
selecciones 
del grupo C 

en el que está 
la Selección 

Colombia, 
tienen 

posibilidad 
de avanzar 

a los cuartos 
de final del 

Mundial. Co-
lombia tiene 

la primera 
opción por 

ser líder del 
grupo. 

participaciones en la Copa América con las mayores 
y en el pasado Mundial de Costa Rica con la Sub-20.

Con ese panorama y teniendo en cuenta el com-
promiso y responsabilidad que sienten, las pupilas 
del profesor Paniagua han trabajado de manera 
fuerte e intensa en estos días con el fin de plantarle 
cara a las mexicanas. Y es que una victoria le dará el 
paso a Colombia, sin depender de otros resultados. 
Si se empata, se deberá esperar cómo sale el duelo 
entre españolas y chinas. 

El rival México 
La Selección Femenil Mexicana encara su tercer 

partido en el Mundial Sub-17 India 2022: se mide a 
su similar de Colombia. Este cotejo es vital para que 
el equipo de Ana Galindo asegure su clasificación a 
los Cuartos de Final del magno torneo.

Tras 2 partidos disputados en la presente edición 
del Mundial Femenil para menores de 17 años, Mé-
xico marcha en la segunda posición del grupo C con 
3 puntos, resultado de 1 derrota, en su presentación 

ante China, y de un triunfo en su 
más reciente duelo frente a España. 

El rival en turno del Tri Feme-
nil Sub-17 lo supera en la clasi-
ficación de su pelotón por tener 
mejor diferencia de goles (+1 vs 
0). El escenario para el tercer y 
último partido es el siguiente: el 
triunfo es la única manera de no 
arriesgar la clasificación a Cuartos 
de Final de India 2022, ya que 
todos los integrantes del grupo 
tienen 3 puntos.

Un empate ante Colombia y 
un triunfo en el China vs Espa-
ña dejarían a la Selección Femenil 
Mexicana Sub-17 fuera del Mun-
dial de la categoría, al ser supe-
rada por las sudamericanas en 
el rubro de ya señalado de goles 
anotados y recibidos.

El antecedente del Colombia 
vs México en Mundiales 
Femeniles Sub-17

Con la presión de saber que se 
requiere de un triunfo para asegu-
rar el pase a Cuartos de Final de 
India 2022, hay una buena nueva 
para el combinado mexicano que 
dirige Ana Galindo, y es la única 
ocasión en la el Tri se ha enfren-
tado a Colombia en un torneo de 
esta categoría.

El único choque de México ante 
las Cafetaleras en Mundiales Feme-
niles Sub-17 se dio en la edición de 
2014, en la que las verdes avanza-
ron hasta Cuartos de Final, con un 
sonoro triunfo de las tricolores al 
son de 4 goles a cero en el primer 
duelo de ambas en el torneo.

Colombia sub 17 femenina espera avanzar hoy a los cuartos de final en el Mundial de La India.

México es el rival de las colombianas, también con historia. España es el actual campeón mundial y se podría quedar por fuera. 
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DIARIO DEL HUILA, SALUD 

Hay ocasiones en las que las personas perciben 
cambios en su estado anímico sin ninguna 
razón aparente, esto puede ser producto de 

la salud intestinal debido a que, tal como está con-
firmado, entre el cerebro y el intestino que describe 
un concepto fisiológico que integra todas las señales 
neuronales, endocrinas, nutricionales e inmunoló-
gicas entre un sistema y otro.

Es en este punto donde se empieza a descubrir 
la relación entre el sistema nervioso central y el 
gastrointestinal. Ciertas enfermedades neurológi-
cas y del comportamiento se han asociado a un au-
mento de la permeabilidad intestinal y al paso de 
compuestos inflamatorios (llamados citoquinas) y 
neuromoduladores al torrente sanguíneo, y de ahí a 
nuestro cerebro.

De hecho, algunas bacterias son capaces de pro-
ducir dopamina, serotonina o norepinefrina, claves 
en procesos fisiológicos, de memoria, aprendizaje y 
comportamiento.

Así pues, la alteración del microbiota intestinal 
puede modificar la conducta y se ha asociado a 
trastornos nerviosos centrales, como el autismo, la 
depresión o los comportamientos de ansiedad.

El término psicobiótico fue acuñado en 2013 y 
es definido como “un organismo vivo que, cuando 
se ingiere en cantidades adecuadas, produce un be-
neficio para la salud de los pacientes que padecen 
enfermedades psiquiátricas”.

Psicobiótico y probióticos 
Los psicobióticos se diferencian de los probióti-

cos en que, debido a sus propiedades, los primeros 
influirían directamente en esa comu-
nicación bidireccional entre el 
cerebro y el intestino.

Hoy en día es un tér-
mino controvertido ya 
que, según algunos 
autores, debería am-
pliarse a cualquier in-
tervención que tenga 
un efecto psicológico a 
través de cambios en el 
microbioma intestinal, 
como el deporte o la dieta.

Microorganismos que influyen 
en nuestro estado de ánimo
n El eje intestino-cerebro describe un concepto fisiológico que integra todas las señales neuronales, endocrinas, nutricio-
nales e inmunológicas entre un sistema y otro. Ahí entran a jugar un papel muy importante los psicobióticos, microorga-
nismos que influyen en el estado de ánimo de una persona. 

¿Cómo actúan los 
microorganismos?

A través de la producción de 
neurotransmisores (o sus precur-
sores), que viajarían desde el in-
testino hasta el cerebro a través 
del nervio vago. Curiosamente, 
casi la mitad de la dopamina del 
cuerpo humano (conocida como 
la hormona del placer) está pro-
ducida por los microorganismos 
que habitan en nuestro intestino.

Mediante la modulación del 
principal sistema de respuesta 
neuroendocrina al estrés: el eje 
hipotálamo-hipófisis-suprarre-
nal (HPA). Su desregulación e 
inflamación es patente en perso-

puede desencadenar neuroinfla-
mación, aumentando la suscep-
tibilidad a futuras enfermedades 
neurodegenerativas.

Los más recomendados 
En busca de consumir los que 

realmente sirven para ayudar con 
el estado anímico, las cepas psico-
bióticas más relacionadas con la 
salud mental son las pertenecien-
tes al género Lactobacillus, Bifido-
bacterium, Lactococcus y Strepto-
coccus. Su uso ha demostrado, en 
general, resultados satisfactorios 
en ansiedad, calidad del sueño, 
estrés y depresión.

Sin embargo, recientes revisio-
nes y metanálisis han mostrado 
que sus efectos son más notables 
cuanto mayor nivel de ansiedad o 
depresión haya inicialmente. De 
hecho, diversos estudios mues-
tran que ciertas cepas no produ-
cen efectos cuando se adminis-
tran a una población sana.

También es importante destacar 
que es erróneo relacionar una ma-
yor eficacia con tomar una mayor 
cantidad o una amplia combina-
ción de cepas. Esto no solamente 
pasa en patologías como la ansie-
dad o la depresión, sino que tam-
bién se ha visto en otras tan dis-
tintas como la dermatitis atópica, 
el síndrome del intestino irritable 
o la enterocolitis necrotizante.

Por ello, la elección de un pro-
biótico o psicobiótico debería 
basarse principalmente en su 
evidencia clínica antes que en 
la carga de producto que nos 
ofrezcan.

nas con depresión, esquizofrenia 
o bipolaridad. El estrés crónico, 
por ejemplo, activa este eje, y, 
en el caso de una hiperactividad 
prolongada, podría generar daños 
cerebrales debido a una inflama-
ción crónica. Los psicobióticos, a 
través de mediadores y el refuerzo 
de la barrera intestinal, ayudarían 
a atenuar el HPA y disminuir la 
neuroinflamación. Estudios en ra-
tones con estrés crónico confir-
man esta hipótesis.

Finalmente, los psicobióticos 
podrían interactuar directamente 
con nuestro sistema inmunitario, 
produciendo ácidos grasos de ca-
dena corta. Estos compuestos re-
gulan la función de unos centine-
las cerebrales (la microglía), que 
actúa frente a infecciones y daños 

en el tejido nervioso. Sin em-
bargo, su disfunción debida 

a estrés crónico, dieta o 
sueño inadecuado 

El término 
psicobiótico 
fue acuñado 

en 2013 y 
es definido 

como “un or-
ganismo vivo 
que, cuando 
se ingiere en 
cantidades 
adecuadas, 
produce un 

beneficio 
para la salud 

de los pa-
cientes que 

padecen en-
fermedades 

psiquiátri-
cas”.

Cuando hay estado de ánimo bajo sin razón aparente se debe revisar la salud intestinal. 

Hay una conexión entre el intestino y el cerebro que influye en el estado anímico de las personas. 
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V E N TA  C A SA S

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com 640-99569 LOTE  COLINAS DE MIRAVALLE III.  JAMUNDÍ  -  VALLE $265.000.000

640-99565 LOTE  SECTOR LA VORÁGINE.  NEIVA  -  H $70.000.000
640-99563 CASA B / CENTRO.  GARZÓN  -  H $350.000.000
640-99555 CASA B / PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $180.000.000
640-99554 EDIFICIO  B / CENTRO.  GARZÓN  -  H $480.000.000
640-99550 FINCA  SECTOR CAMPOAMOR.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99549 CASA SECTOR MINUTO DE DIOS.  GARZÓN  -  H $320.000.000
640-99546 LOTE  URB. TOCHERÉ.  GARZÓN  -  H $290.000.000
640-99545 CASA DOS PLANTAS  SECTOR CIUDAD REAL $285.000.000
640-99542 LOCAL C /CIA. B/ EL CARMEN.  GARZÓN  -  H $380.000.000 

640-99594 APTO. B/ GUADUALES.  GARZÓN  -  H $400.000
640-99592 APTO. 204 B / CENTRO.  GARZÓN  -  H $650.000
640-99446 APTO.304. SECTOR SAN FERNANDO.  CALI  -  VALLE $670.000
640-99413 APTO. AMOBLADO B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $450.000
640-99562 CASA LOTE  SECTOR LA JAGUA.  GARZÓN  -  H $1.000.000
640-99588 LOCAL B/ VILLA DEL SOL.  GARZÓN  -  H $600.000
640-99586 LOCAL B/ VILLA DEL SOL.  GARZÓN  -  H $600.000

CASAS
CENTRO

CALLE 17 No. 8-16 B*CAMPO NUÑEZ $3.500.000 124m2
CALLE 16 A No. 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000 182m2
CALLE 9 # 8-58 B/ALTICO $5.000.000 500m2
CRA. 5A BIS # 21A-37  B/SEVILLA $6.000.000 238m2
CRA. 13 # 5-55 B/ALTICO $2.000.000 608m2
CRA. 1G # 8-42  CENTRO $1.500.000 161m2
CALLE 6 Bis  # 14-25   B/ALTICO $3.200.000 400m2
CRA. 10 # 4-73 B/ALTICO $3.000.000 150m2
CALLE 6A # 10-51 B/ALTICO $4.000.000 578m2

ARRIENDOS APARTAMENTOS
SUR

APARTAESTUDIO 102 BQ-3 CONJ. LOS ARRAYANES   
CAR. 11 # 10-66  $600.000 30m2
APTO. 603  CONJ. RES. TORRES DEL OASIS   
CALLE 21 SUR # 23-149  $1.200.000 85m2

ORIENTE
APTO. 904 ALTOS DE MARBELLA    
CRA. 46 # 6-29 CONJ. RES.  $2.100.000 96m2
CRA. 31A # 8-46 COND. ALTOS DE YERBAHUENA $1.000.000 43m2
APTO. 3ER PISO B/VICTOR FELIX  CALLE 16B # 50 C-92  $800.000 50m2
APTO. 201  CRA. 36 # 21 A - 36  BUGANVILES $450.000 50m2

CENTRO
APTO. 402  EDIF. QUIRINAL CRA. 5A # 16-58  $1.400.000 142m2
APTO. 2022 EDIF.  CAMILO TORRES CRA. 5 #17-64  $950.000 90m2
CALLE 18A  # 6-37 APARTAESTUDIO  202 B/QUIRINAL  $650.000 42m2
APTO. 304   AMOBLADO SAN JOSE  CALLE 8 # 14-29  $1.200.000 65m2
APTO. 402 EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS    
CALLE 9 # 11-47  $1.500.000 96m2
APTO ALTICO CALLE 9 # 8 -66  $1.600.000 60m2

APARTAESTUDIO 204  CALLE 18A  # 6-37   B/QUIRINAL $700.000 45m2

ARRIENDO DE BODEGA
CRA. 5 A # 5-45 2 PISO CENTRO $1.000.000 20m2
BODEGA EN AV. CIRCUNVALAR CON CRA. 5 $5.000.000 
BODEGA CALLE 14 # 16-06  B/ PRIMERO DE MAYO $1.700.000 214m2

ARRIENDO DE LOCAL
CALLE 25 # 4-49 SEVILLA SEGUNDO PISO $1.800.000 161m2
LOCAL 102 CALLE 7 # 8-09 $1.200.000 18m2
LOCAL 207 CRA. 15 #2-07   B/DIEGO DE OSPINA $900.000 28m2
LOCAL 201  TERRAZA CRA. 8 # 10-92 $2.800.000 307m2
CRA. 3 # 11-97 CENTRO $1.200.000 25m2
CALLE 10 # 4-09 CENTRO $2.500.000 36m2
CRA. 3 #11-97  CENTRO $1.200.000 25m2
CRA. 12 # 2-05 $800.000 37m2
LOCAL 1 CALLE 8 # 33-24  $900.000 42m2
LOCAL 2 CALLE 8 # 33-24  $650.000 30m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $1.800.000 196m2
CALLE 25A #5Bis-17 $1.300.000 371m2
CRA. 7 # 1 G -33 $2.500.000 
CRA. 5 #13-80 $4.000.000 240m2
CRA. 4 #11-81 $1.300.000 
CRA. 3 # 11-13 $3.000.000 
LOCAL 6 CRA. 8 #9-12 $950.000 

ARRIENDO OFICINA
OFICINA 207  CRA. 3 # 11-09 $400.000 20m2
OFICINA  400 TORRE  B C.C. CRA. 5 # 6-28  $800.000 52 m2
OFICINA 404 EDIFICIO CRA. 7 # 7-09  $600.000 15m2
OFICINA 207 CRA. 3 # 11-09  $400.000 
OFICINA  801 SAN JUAN PLAZA $1.700.000 40m2
OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL  CRA. 8 #8-20  $600.000 15m2
CRA. 6 #37-15 LAS GRANJAS $4.705.000 249m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 57 A No. 20A-06 BALCONES DEL NORTE $450.000.000 205m2
CALLE 74 No. 1 B-Bis -16 B/MINUTO DE DIOS $130.000.000 78m2
CALLE 76A # 1W-72 B/CALAMARI $160.000.000 94m2
CALLE 47 No. 20-43 PRADO NORTE $260.000.000 265m2
CALLE 39A  # 5w-40  SANTA INES $2.100.000 
CRA. 7 bis A # 124-69 $1.300.000.000 291m2
CALLE 34a # 16-48  B/VILLA MILENA $260.000.000 174m2
CASA 9 CONJ. RES. PALMETTO CRA. 6 # 43-85 $270.000.000 98m2
CALLE 72 # 3A-34 TERCER MILENIO $145.000.000 84m2

SUR
CALLE 6 No. 4-46 RIVERA HUILA $250.000.000 240m2
CRA. 25 A No. 17-16 TIMANCO  2 $90.000.000 84m2
CASA 57 CONJ.CEIBA REAL  CALLE 21 Sur # 21-91 $330.000.000 112m2
CRA. 32B # 23A-12 SUR ENCENILLO $180.000.000 84m2
CRA. 16 # 4-09 TIMANCO IV ETAPA $120.000.000 120m2
CRA. 40 # 22 SUR  - 84 LIMONAR $120.000.000 78m2
CALLE 17 #1B-49 SAN RAFAEL  EN PITALITO .- HUILA $850.000.000 800m2

ORIENTE
CALLE 6 B No. 18-53 CALIXTP $205.000.000 119m2
CALLE 4 C No. 23-33 B/LA GAITANA $250.000.000 116m2
CALLE 19 No. 38-33 B/LOS GUADUALES $650.000.000 17863m2
CALLE 20 B # 40-19 B/LOS GUADUALES $150.000.000 110m2
CRA. 42 # 20a - 18 B/LOS GUADUALES $320.000.000 159m2
CALLE 7 # 30 A-77 B/PRADO ALTO $230.000.000 100m2

OCCIDENTE
LOTE 38 BLOQUE 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2
CASA 6   COLINAS DE IGUA  CRA. 7 # 36-55 $420.000.000 216m2
CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO
CRA. 11 # 3A-55 B/ALTICO $150.000.000 122m2
CRA.  6 # 10-24 CENTRO $1.050.000.000 284m2
CRA. 5A Bis # 21A-37 SEVILLA  $650.000.000 238m2
CALLE 9 # 8-51 CENTRO $650.000.000 350m2
CASA  CONJ. RES. PACANDE CALLE 16 # 5-68 $580.000.000 183m2
CRA. 20# 11-29 B/PRIMERO DE MAYO $180.000.000 300m2

VENTA DE APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL NORTE   
CALLE 58 # 20A-14 $420.000.000 156m2

APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA    
CALLE 26 #  9AW -05 $170.000.000 87m2
APTO 502 T- C  COND. CAPRI CALLE 49 # 6-29  $130.000.000 82m2
APTO. 1004 T-4 CONJ. SAN PABLO   CRA. 23 #42A-00  $245.000.000 96m2
APTO. 1701 TANGARA CIUDADELA  NIO    
CRA. 8a # 43-44 CONJ.  $383.600.000 101m2

SUR
APTO. 1102 T-3 MULTICENTRO   CRA. 15 # 23A-41  $200.000.000 61m2
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO    $215.000.000 72m2
APTO. 1104   T- 1 MULTICENTRO  $216.500.000 72m2
APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES  
CALLE 22 SUR # 21-58  $220.000.000 93m2

ORIENTE
APTO. 1501 T - 3  CRA. 55 # 11-44  $600.000.000 130m2

APTO. 401 T- 1 RESERVA DE AVICHENTE   
CALLE 24 # 40-41  $200.000.000 82m2

APTO. 703 T- E CONJ. BOSQUES DE SANTA ANA $295.000.000 95m2

APTO. 102 T- 9 TESORO 1  CALLE 25A # 36-68  $90.000.000 54m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2

APTO. 302 EDIFICIO BCH CRA. 6 # 6-67 $350.000.000 136m2

APTO. 202 EDIF.SAN LORENZO  CRA. 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2

APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   
CALLE 9 # 11-47  $265.000.000 96m2

APTO. 701 SANTA BARBARA CALLE 9 # 11-25  $650.000.000 296m2

VENTA DE LOCALES/OFICINAS /BODEGAS/LOTE
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2

LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2

LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2

CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2

CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2

LOCAL 4 ALTO LLANO  $299.000.000 97m2

CRA. 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2

CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2

OFICINA 505  C/C MEGACENTRO   $65.000.000 32m2

LOTE 2B8 MZ- B2 ETAPA 2  COND.  
CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2
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OPORTUNIDAD
VENDO LOTE URBANO DE 603m2 

EN CAMPOALEGRE  HUILA.  EXCELENTE 
UBICACIÓN PARA DESARROLLO URBANÍSTICO

$270.000 por mt2
INFORMES 316 891 0543

VENDO O ARRIENDO CASA 
EN CONDOMINIO PEÑAFLOR
(FRENTE A HOTEL BERDEZ)

CANON $1.200.000,
INFORMACIÓN 

311 440 5298

VENDO CASA B/CÁNDIDO  
CARRERA 1 No 34-106

UN PISO. CUENTA CON 3 LOCALES 
COMERCIALES INDEPENDIENTES. 

Área total 170m2
$300 millones

Inf. 311 527 0619 - 312 596 6866

V E N TA  A PA RTA M E N T O S

VENDO APARTAMENTO 
EN BOGOTÁ

CALLE 167 D 8-58 CONJ. PRADO VERDE PISO 
12 B/ SANTA  TERESA CERCA DE PRICESMART  

CALLE 170  3 HABITACIONES, DOS BAÑOS, 
COCINA AMERICANA- PARQUEADERO CUBIERTO, 

SALA COMEDOR.   EN CONJUNTO CERRADO 
CON PARQUES INFANTILES, GIMNASIO, ZONAS 

HÚMEDAS, TEATRITO Y SALÓN SOCIAL
PRECIO:  $370.000.000

INF: 310 313 6733  -  311 215 7262 

VENDO APARTAMENTO 205  
CONDOMINIO LA GAITANA

3 HABITACIONES. PARQUEADERO, BALCÓN, 
ASCENSOR Y PISCINA

INF.  300 342 1801 

VENDO APTO.  URB. 
LA UNIÓN II NEIVA

4 - ALCOBAS 2 – BAÑOS SALA COMEDOR 
LAVADERO Y GARAJE PROPIO

INFORMES: 312 574 4560

VENDO APTO. 1ER PISO 
AMPLIO,   ESQUINERO,  EN CONJ. 

RESIDENCIAL  B/EL JARDÍN 
(No se paga administración)
$145.000.000  Negociable 

315 250 0578 y 314 460 0351

VENDO LOTES EN EL 
CORREGIMENTO EL CAGUAN 
Urbanización Villa Nohora primera Etapa

Sur de Neiva De 7.00 × 15.50
Área total de (108.50 m2) 

Informes: 321 309 0655 - 320 317 8789

VENDO LOTES EN 
GIGANTE (HUILA) 
B/ Ciudadela Juan Pablo Segundo

De 6.15 ×12.00
Área total de (73.80m2)

Informes: 321 309 0655  -  320 317 8789

V E N TA  B O D E GA S

VEMPERMUTO BODEGAS  
EN BOGOTÁ  

BOYACÁ REAL $1.960.000.000
 Recibo 30% inmueble Bogotá. 

460 metros construidos. 
 INF: 300 202 1551

312 448 8255
F I NC A S

ARRIENDOS

ARRIENDO 
APARTAMENTO 204 

CARRERA 6  No. 32 – 11 
EDIFICIO LILOLA

Inf. 322 226 1000

EMPLEO

SE REQUIERE TÉCNICO 
O TECNÓLOGO, EN 

MANTENIMIENTO DE 
COMPUTADORES.

Enviar hoja de vida al correo.
vacanteslaborales2007@gmail.com
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En el Cauca descubren dos 
especies nuevas de orquídeas 
n En medio de un terreno baldío, con poca cobertura vegetal y rodeada de arbustos fueron descubiertos dos nuevas espe-
cies de orquídeas en el departamento del Cauca de la familia de las Epidendrum.

DIARIO DEL HUILA, NATURALEZA 

El terreno donde fueron des-
cubiertas estas especies es 
lo novedoso en este caso 

teniendo en cuenta que normal-
mente, este tipo de plantas crecen 
en condiciones donde hay más 
sombra, terreno abonado y con 
cuidados especiales. 

El descubrimiento fue en el pre-
dio La Lorena, en el embalse Cali-
ma de Celsia, donde se desarrollan 
obras de restauración ecológica des-
de 2019, como una prueba piloto 
para el control de erosión.

“Este hallazgo fue un azar, una ma-
ravillosa casualidad. Dentro del pro-

ceso técnico de estas obras, al realizar 
un muestreo para evaluar la efecti-
vidad del proceso, vimos unas flores 
llamativas por su color naranja y su 
forma particular”, dio a conocer Lei-
dy Johana Bernal, líder ambiental de 
las Centrales Hidráulicas de Celsia, y 
agregó que “desde ese momento ini-
ciamos un proceso de identificación, 
exploración y por supuesto, de cui-
dado. Después de un camino de dos 
años de revisiones con expertos na-
cionales e internacionales, este des-
cubrimiento hoy rinde sus frutos, ¡las 
dos especies ya forman parte del her-
bario de la Universidad de Harvard! 

Este es un lote que consta de 8 
hectáreas donde se recibe el sol de 

manera directa, el proceso tuvo un 
feliz término gracias a la exploración 
de la flora y la fauna del terreno, el 
cual tenía propiedades que servía, de 
alguna manera, para poder llevar a 
cabo procesos de recuperación y el 
crecimiento de nuevas especies. 

“Descubrimos dos especies nue-
vas de orquídeas, dos nuevas espe-
cies para la ciencia. La finalidad es 
dejarle a Colombia toda la diversi-
dad posible documentada. Las hace 
especiales que no se encuentran en 
el bosque donde hay la mayor di-
versidad, sino que las encontramos 
en este ecosistema con mucha roca”, 
indicó Sebastián Moreno.

Lo que se viene en este proceso 

de recuperación y restauración es la 
construcción de un bosque inician-
do con la siembra masiva de árboles 
en la zona con el fin de que sigan 
creciendo las especies de orquídea 
que ya han nacido y de paso, poder 
ambientar el espacio para que se den 
otro tipo de especies. 

Se está llevando a cabo un proceso 
de estabilización del terreno, con pro-
cesos erosivos, alta exposición al sol y, 
en las tardes, con presencia de fuertes 
vientos cargados de humedad.

Otro descubrimiento 
Recientemente el trabajo de in-

vestigación realizado por el Parque 
Nacional Natural Farallones de Cali, 

su zona de amortiguación y La Uni-
versidad del Valle permitió descubrir 
cuatro especies nuevas de orquídeas 
miniatura (2mm – 6mm), pertene-
cientes al género Lepanthes, un gru-
po que cuenta con más de 300 es-
pecies en Colombia. Muchas de estas 
orquídeas miniatura son endémicas 
del país y están restringidas a áreas 
muy pequeñas de los bosques andi-
nos, lo que, sumado a la deforesta-
ción de estas regiones, las ha puesto 
en peligro de extinción.

En los últimos años y gracias al tra-
bajo de diversos actores, varias especies 
nuevas de orquídeas se han encontra-
do en esta región, lo que resalta su im-
portancia para la conservación.


